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ДОМ МЕЧТЫ 
ДЛЯ ИНВАЛИДА

В марте состоялось первое 
в этом году заседание Совета по 
делам инвалидов  при губерна-
торе Пермского края.

Удивило меня вот что: тему 
доступности в принципе мы с 
членами cовета «пережевыва-
ем»  с 2012 года. За соблюдени-
ем доступности социально зна-
чимых объектов  могут и долж-
ны следить государственные 
надзорные органы краевого и 
муниципального уровней.  

Полагаю, что на cоветах дав-
но пора переходить к детально-
му рассмотрению доступности 
в разных сферах. Я считаю са-
мой актуальной тему доступно-
го жилья для инвалидов. В ней 
много нюансов.  По Пермскому 
краю  в адаптации жилья нуж-
даются около 7000 инвалидов. 
Их проблемы начинаются с вы-
хода из квартиры. В подъездах 
требуется устанавливать панду-
сы. Но если это устройство отбе-
рет часть  площади узкого лест-
ничного марша, то пожарные не 
дают добро, так как закрыва-
ется путь к эвакуации. Внутри 
квартир   не всегда можно пере-
строить узкие коридоры и рас-
ширить дверные проемы. А за-
дача такова, чтобы инвалид мог 
самостоятельно обслуживать 
себя, не быть обузой для домаш-
них. Поэтому в каких-то случаях  
разумнее переселить челове-
ка в другой дом, в каких-то най-
ти инженерные  решения для 
адаптации его жилья.

Но чтобы понять масштаб 
проблемы, рассчитать стои-
мость адаптации для бюджета, 
сначала нужно обследовать ус-
ловия жилья инвалидов и их по-
требности. Пока изучены  усло-
вия проживания 1400 человек. 
Органы местного самоуправле-
ния должны завершить обсле-
дование к 2021 году.

Наша организация по за-
казу Общественной палаты РФ 
детально исследовала условия 
проживания части членов ВОИ 
Пермского края, у которых есть 
потребность в адаптации жи-
лья. В частности, у 45 человек не 
оборудованы для передвиже-
ния дом и придомовая террито-
рия, нет пандуса в подъезд  у 25, 
нет пандуса внутри дома у 37 ин-
валидов. 23 человека по услови-
ям не смогли  бы проживать   са-
мостоятельно без посторонней 
помощи. Готовы переехать в 
другой, более адаптированный 
дом 20 человек. 

Замечу, что обследование по 
краю может дать менее оптими-
стичные цифры, так как часть 
наших членов проживают в но-
вых домах.  Эти дома в Перм-
ском районе строятся уже с уче-
том потребностей маломобиль-
ных жильцов. 

Часть нашей молодежи при-
обрела себе жилье в новострой-
ках Пермского района,  несмо-
тря на удаленность от города. 
Адаптированность  подъездов, 
входной группы, внутридомо-
вых помещений, квартир  повы-
шает рыночную привлекатель-
ность таких домов.  

Люди с инвалидностью – 
целый пласт потребителей, ко-
торых пока что не учитывают.  
Более того, адаптированные 
дома для людей с физически-
ми нарушениями – это и есть те 
самые условия качества жизни. 
Мы же все время стремимся его 
повышать. Во всяком случае, го-
сударственные управленцы это 
постоянно декларируют.  

Надежда РОМАНОВА, 
председатель  ПКО ВОИ

БЕЗ ПРЕПЯТСТВИЙ 
И БАРЬЕРОВ

Доступность городской среды обсудили на очередном Совете 
по делам инвалидов при губернаторе Пермского края

Совет при губернаторе по делам инва-
лидов работает в регионе более 10 лет. За 
это время он стал площадкой для эффек-
тивного диалога между представителями  
власти и гражданского общества. 

Именно здесь обсуждаются вопросы 
оказания всесторонней помощи людям с 
ограниченными возможностями здоро-
вья, вырабатываются новые механизмы по 
решению возникающих у них вопросов и 
трудностей.

Сейчас в крае насчитывается 1,5 тыс. 
объектов, доступных для инвалидов. Еже-
годно этот показатель увеличивается. В 
2020 году планируется обустроить еще по-
рядка 120  объектов образования, здраво-
охранения, соцзащиты, занятости, спорта, 
культуры, транспорта. Всего до 2027 года 
будут адаптированы порядка 2,5 тыс. объ-
ектов.

Глава Прикамья Дмитрий Николае-
вич Махонин обратил внимание совета на 
актуальность вопроса равнодоступности 
для всех граждан. «Школы, детские сады, 
поликлиники, центры занятости, дома 
культуры, предприятия торговли должны 
быть доступны всем людям, вне зависи-
мости от их физических возможностей», 
– прокомментировал Дмитрий Николае-
вич.

ДОСТУПНОСТЬ 
ОБЪЕКТОВ 

ПОД КОНТРОЛЕМ
С основным докладом на совете высту-

пил министр социального развития Перм-
ского края Павел Сергеевич Фокин. «Во-
просы обеспечения доступности объек-
тов невозможно решить без контроля», – 
так начал свое выступление руководитель 
минсоца. Создан реестр квалифицирован-
ных экспертов в области доступной сре-
ды. Ежегодно проводится обучение чинов-
ников муниципальных образований, от-
ветственных за формирование доступной 
среды. Конкурс «Доступная среда», кото-
рый проводится совместно с краевой орга-
низацией Всероссийского общества инва-
лидов, помогает увидеть и оценить доступ-
ность объектов  в муниципалитетах края.

Еще одним инструментом контроля явля-
ется информационно-аналитическая систе-
ма. С 2017 года исполнительные органы госу-
дарственной власти и муниципалитеты еже-
квартально представляют информацию о 
доступности каждого объекта. Эту инфор-
мацию можно увидеть на публичном ресур-
се «Карта доступности», в которую занесено 
5 тысяч объектов. На этом ресурсе можно 
оставить сигнал о недоступности объекта, 
чтобы собственник принял меры для его адап-
тации. В апреле этого года сервис будет инте-
грирован с порталом «Управляем вместе».

Немаловажное значение имеет и тот 
факт, что контроль за доступностью объ-
ектов осуществляется при активном меж-
ведомственном взаимодействии. В 2018 
году у ряда федеральных и региональных 
отраслевых органов появились надзорные 
полномочия за обеспечением доступно-
сти объектов и услуг для инвалидов. 

Так, контроль доступности в сфере ме-
дицинской и фармацевтической деятель-
ности  возложен на Росздравнадзор и ми-
нистерство здравоохранения края, кото-
рое уполномочено на проверки только 
своих подведомственных организаций.

Контроль доступности в сфере связи 
возложен на федеральный Роскомнадзор 
и краевое министерство информацион-
ного развития и  связи в отношении своих 
подведомственных организаций.

Аналогичная ситуация в сфере авиа, 
железнодорожного, водного, автомо-
бильного и городского транспорта:  пол-
номочия по контролю и составлению про-
токолов возложены на федеральный Рос-
транснадзор, на  краевое министерство 
транспорта – в отношении подведом-
ственных организаций. 

В случае нарушения прав инвалидов 
на доступную среду представители обще-
ственных организаций могут  обращаться 
в перечисленные надзорные органы.

«Прошу усилить общественный кон-
троль в вопросе соблюдения доступности. 
Именно общественные организации могут 
и должны быть активными участниками 
и инициаторами процесса доступной сре-
ды», – отметил в своем выступлении ми-
нистр социального развития Павел Фокин.

ДОСТУПНОСТЬ 
ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ

В 2016 году началась работа по об-
следованию жилых помещений регио-
нальных, муниципальных, частных жи-
лых фондов. Всего во всех муниципали-
тетах были созданы 146 комиссий, в со-
став которых вошли также представи-
тели общественных организаций.  Было 
обследовано более тысячи жилых поме-
щений.

Адаптация жилых помещений в много-
квартирных домах для инвалидов – непро-
стое, но очень важное направление рабо-
ты. В первую очередь речь идет об инвали-
дах с нарушением опорно-двигательного 
аппарата, которые являются узниками сво-
их квартир. 

Сложность заключается в том, что  часть 
помещений невозможно адаптировать по 
техническим причинам. Например, хрущев-
ки и брежневки постройки 60-х и 70-х годов 
технически не могут быть приспособлены 
для инвалида-колясочника.  Здесь может 
быть только одно решение –  содействие в 
подборе иного подходящего жилья. 

Другая сложность в адаптации жилых 
помещений заключается в экономиче-
ских причинах. Работы в многоквартир-
ном доме осуществляются за счет соб-
ственников помещения, средств ТСЖ, 
управляющих компаний. В большин-
стве случаев ТСЖ и управляющие ком-
пании с пониманием относятся к «осо-
бому» жильцу, устанавливают необходи-
мые поручни, пандусы, расширяют двер-
ные проемы.

‘‘

Окончание  на  стр. 3

К 2027 году будут адаптированы 
порядка 2,5 тыс. объектов 
для инвалидов
На «Карту доступности» 
занесено более  5 тыс. объектов
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ВЕСТИ С МЕСТ 
СОЛИКАМСК

«ДЕЛА – ДЕЛАМИ, 
А СЛОВА – СЛОВАМИ...»
В Пермской краевой организации ВОИ стартовала очередная отчётно-выборная 

кампания. 3 марта 2020 года прошла конференция 
в Соликамской городской организации ВОИ 

На конференции председатель орга-
низации Ф. П. Липадату представила от-
чет о проделанной с 2015 по 2020 год ра-
боте, были избраны новые составы прав-
ления, президиума и контрольно-реви-
зионной комиссии. Одним из важней-
ших вопросов повестки дня отчетно-вы-
борной конференции стали выборы но-
вого председателя. 

Фаина Павловна Липадату, одна из са-
мых опытных и успешных руководителей 
местных организаций Пермской краевой 
организации ВОИ, приняла решение о за-
вершении своей деятельности. Она про-
работала в должности председателя Со-
ликамской городской организации ВОИ 
22 года. Все эти годы организация была 
одной из лучших в структуре Пермской 
краевой организации ВОИ.

Было сказано много теплых слов в 
адрес Фаины Павловны. Без преувеличе-
ния можно сказать, что ее знает и любит 
весь город. Заместитель главы админи-
страции Соликамского городского окру-
га Ирина Вячеславовна Могильникова 
начала свою речь со стихотворения Мар-
ка Лисянского, которое очень точно ха-
рактеризует Фаину Павловну:

А как нам добрые слова нужны!
Не раз мы в этом убедились сами,
А может, не слова – дела важны?
Дела – делами, а слова – словами.
Они живут у каждого из нас,
На дне души до времени хранимы,
Чтоб их произнести в тот самый час,
Когда они другим необходимы.
Доброе слово всегда находилось у Фа-

ины Павловны для каждого, кто пришел 
в организацию, любого, кому оно было 
жизненно необходимо. Ирина Вячесла-
вовна отметила необычайную порядоч-
ность, принципиальность в решении са-
мых сложных вопросов и уникальность 
Фаины Павловны Липадату.

Наталья Юрьевна Цидвинцева, на-

чальник отдела социальной политики 
администрации Соликамского городско-
го округа и большой друг организации, 
поблагодарила Соликамскую городскую 
организацию ВОИ за плодотворную ра-
боту и успешное решение задач по защи-
те прав инвалидов. Наталья Юрьевна вы-
разила надежду, что Фаина Павловна на-
всегда останется хорошим другом и на-
ставником для родной организации.    

Слова признания и благодарности 
были сказаны и другими представителя-
ми органов исполнительной власти горо-
да Соликамска, представителем Перм-
ской краевой организации ВОИ, членами 
организации.

Никому не хотелось прощаться с Фа-
иной Павловной. Ее мудрость, ее опыт, ее 
характер так нужны организации! Конфе-
ренция приняла единодушное решение – 
избрать Фаину Павловну почетным пред-
седателем Соликамской городской орга-

низации ВОИ. Людмила Семеновна Калга-
нова, член организации, предложила так-
же в канун 590-летнего юбилея города хо-
датайствовать о присвоении Фаине Пав-
ловне звания «Почетный гражданин горо-
да Соликамска». И делегаты, и гости еди-
нодушно поддержали это решение!

Новым председателем Соликамской го-
родской организации ВОИ была избрана 
Надежда Михайловна Ковальчук, ставшая 
членом организации сравнительно недав-
но, в 2012 году. Придя в организацию, На-
дежда Михайловна сразу проявила себя 
как активный, целе устремленный, творче-
ский человек. Она создала и возглавила те-
атральный кружок, который с успехом дей-
ствует уже пять лет. Надеемся, несомнен-
ный лидерский талант поможет Надеж-
де Михайловне на посту председателя об-
щественной организации инвалидов. По-
здравляем Надежду Михайловну и желаем 
плодотворной работы!

ОТЧЁТНО-ВЫБОРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
В ЧУСОВСКОМ ГОРОДСКОМ ОКРУГЕ

18 марта 2020 года отчетно-выборная конференция прошла в Чу-
совской городской организации ВОИ. 

Делегаты и гости конференции, в том числе заместитель началь-
ника отдела по социальной политике и взаимодействию с обществен-
ными организациями администрации Чусовского городского округа 
Воробьева Екатерина Васильевна, признали работу правления Чусов-
ской городской организации ВОИ за прошедшие 5 лет удовлетвори-
тельной. 

Несмотря на положительную оценку деятельности, организация 
признает, что множество важнейших вопросов жизнедеятельности 
людей с инвалидностью еще ждет своего решения, и готова продол-
жать свою активную деятельность. 

Председателем Чусовской городской организации ВОИ вновь из-
бран Алексей Юрьевич Пивоваров. Также на конференции избран но-
вый состав правления и контрольно-ревизионной комиссии.

С  речью к  участникам  конференции  обращается   Ирина Вячеславовна Могильникова

Делегаты  и  гости  отчетно-выборной  конференции  Соликамской  ГО ВОИ

Надежда Михайловна Ковальчук

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧУСОВОЙ

Материалы подготовила Елена КОРОЛЬ, зам.  председателя Пермской  краевой организации ВОИ

Отчетный доклад  А. Ю. Пивоварова

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

ПЕРЕСМОТР 
ПРАВИЛ

Минтруда поддержало 
предложение 

председателя ВОИ 
пересмотреть правила 
предоставления ТСР и 
прохождения медико-

социальной экспертизы
Речь идет о предоставлении 

технических средств реабили-
тации (ТСР) по месту жительства 
или по месту нахождения ин-
валида, а также о приостанов-
ке приказа профильного ведом-
ства об обязательном предо-
ставлении электрических коля-
сок на медико-техническую экс-
пертизу после истечения срока 
их использования.

«Так как это очень неудоб-
но в связи с тем, что не пригод-
ная  к эксплуатации коляска мо-
жет весить более 100 кг. Анало-
гичная ситуация и с ортезами, 
которые также нецелесообразно 
предоставлять на медико-тех-
ническую экспертизу, так как они 
имеют индивидуальный харак-
тер с учетом особенностей те-
лосложения ребенка-инвалида», 
– заявил Михаил Терентьев. 

Инициатива Терентьева по-
лучила поддержку в минтруда, 
по словам Котякова, действие 
приказа будет приостановлено.

Терентьев призвал разрабо-
тать перечень социальных по-
казаний при обеспечении ТСР 
с учетом индивидуальных ус-
ловий проживания человека с 
ОВЗ.  «Также мы считаем необ-
ходимым предоставлять ТСР не 
только по месту жительства, 
но и по месту нахождения инва-
лида», – добавил председатель 
ВОИ.

Данное предложение полу-
чило поддержку в минтруда и 
будет законодательно прорабо-
тано совместными усилиями. По 
словам главы ведомства, глав-
ное – обеспечить людей с инва-
лидностью протезами и други-
ми техническими средства реа-
билитации независимо от реги-
страции. Котяков также подчер-
кнул, что минтруда в ближайшее 
время подготовит изменения в 
нормативно-правовую базу и 
направит нa согласование в дру-
гие профильные ведомства.

Кроме того, председатель 
ВОИ  предложил пересмотреть 
правила проведения меди-
ко-социальной экспертизы лю-
дей с ОВЗ. «Сейчас признание че-
ловека инвалидом происходит в 
бюро медико-социальной экспер-
тизы, у которой нет полномочий 
вносить изменения в медицин-
ские документы, формируемые 
в лечебном учреждении.  В ито-
ге сама процедура рассмотре-
ния вопроса об инвалидности за-
нимает крайне продолжитель-
ное время. В связи с этим пред-
лагаю избавить людей, которые 
не согласны с решением, от не-
обходимости посещения много-
численных инстанций. Для это-
го нужно организовать процесс 
так, чтобы документы направ-
лялись в электронном виде в си-
стему МСЭ, но при этом решение 
принималось в безымянном бюро, 
а человек приходит в то, кото-
рое соответствует его месту 
жительства в случае, когда он не 
согласен с принятым решением в 
безымянном бюро. Это позволит 
при явных признаках стойкого 
нарушения функций организма не 
гонять человека по инстанциям, 
заставляя излишне проходить 
обследования узких специали-
стов, к которым еще нужно за-
писаться», – считает Терентьев.

В заключение он добавил, 
что необходимо изменить под-
ход к переосвидетельствова-
нию инвалидности. «После вне-
сения изменений не должно быть 
так, что человеку назначают 
более легкую группу инвалидно-
сти, лишают статуса инвалида, 
либо не назначают ТСР, которы-
ми он пользовался до повторно-
го освидетельствования», – под-
черкнул председатель ВОИ.

Сайт ВОИ
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ОФИЦИАЛЬНО

Одна из главных задач, которая постав-
лена перед органами местного самоуправ-
ления, – до конца 2021 года завершить ра-
боты по обследованию жилых помещений, 
в которых проживают инвалиды.

В заключение доклада Павел Сергеевич 
Фокин обратил внимание присутствующих 
на приоритетные направления работы на 
текущий период, а также отметил,  что ра-
бота по доступности объектов для людей с 
ограниченными возможностями здоровья 
носит планомерный характер и будет про-
должена.

ДОСТУПНОСТЬ 
ОБЩЕСТВЕННОГО 

ТРАНСПОРТА 
И ПАРКОВОЧНЫХ 

МЕСТ
По словам заместителя главы админи-

страции Перми Людмилы Гаджиевой, ос-
новная цель этого направления – обновле-
ние подвижного состава, чтобы качество 
услуг для маломобильных групп населения 
и инвалидов было наиболее комфортным 
и безопасным.

«В новых автобусах и трамваях, при-
обретенных по контракту, предусмотре-
ны все необходимые требования, которые 
должны облегчить перевозку инвалидов и 
маломобильных  групп. К концу 2020 года 
95% автобусов должны быть готовы к 
таким перевозкам», – рассказала замести-
тель главы администрации города Перми.

В ходе совета особое внимание удели-
ли обустройству бесплатных парковочных 
мест для инвалидов. Президент обще-
ственной организации защиты прав де-
тей-инвалидов и их семей «Счастье жить» 
Анастасия Гилева отметила, что в городе 
на данный момент оборудовано недоста-
точное количество парковок для инвали-

дов, парковочные места завалены снегом 
или заняты другими машинами, и припар-
коваться там нельзя. Инвалиды или роди-
тели детей-инвалидов вынуждены остав-
лять машину на других местах. В резуль-
тате они лишаются льготы и вынуждены 
оплатить парковку или заплатить штраф. 
В связи с этим Анастасия Гилева обрати-
лась с просьбой к губернатору Дмитрию 
Махонину освободить на законодатель-
ном уровне от уплаты штрафов машины 
со знаком «Инвалид», которые припар-
ковались не в специализированных ме-
стах, до момента обеспечения достаточ-
ного количества соответствующих парко-
вочных мест. 

Глава Пермского края поручил краево-
му правительству совместно с администра-
цией города Перми проработать вопрос и 
на ближайшем Совете по делам инвалидов 
представить результаты.

КОНКУРС 
«ДОСТУПНАЯ СРЕДА» 
БУДЕТ ПРОДОЛЖЕН

Об итогах краевого конкурса «Доступ-
ная среда среди муниципальных образова-
ний Пермского края», который проходил в 
2019 году, рассказала председатель Перм-
ской краевой организации ВОИ Надежда 
Анатольевна Романова. 

Конкурс «Доступная среда» среди муни-
ципальных образований проходит при под-
держке министерства социального разви-
тия с 2014 года. Специалисты отмечают, что 
с каждым годом  растет количество заявок,  
муниципалитеты представляют более ка-
чественную информацию, появляются объ-
екты, комплексно оборудованные для всех 
категорий инвалидов, развивается прак-
тика привлечения экспертов, представите-
лей общественных организаций инвалидов 
на всех стадиях адаптации строительства 
объекта. «Мы уходим от формального под-
хода, когда доступная среда сводилась лишь 
к установке кнопки вызова, к более ком-

плексному подходу», – отметила в своем вы-
ступлении Надежда Анатольевна. Она еще 
раз напомнила, что Пермская краевая ор-
ганизация ВОИ готова консультировать как 
экспертное сообщество по всем этапам ве-
дения объекта до нормативного состояния.

Рекомендации руководителям муни-
ципальных образований: при разработке 
бюджета учитывать расходы на формиро-
вание доступной среды; обучать сотрудни-
ков навыкам создания и контроля доступ-
ной среды; проводить контроль за доступ-
ностью объектов на всех этапах проектиро-
вания, строительства, реконструкции, ре-
монта зданий, а также при переводе жило-
го помещения в нежилой фонд.

Во время проведения конкурса «До-
ступная среда» в 2019 году комиссия побы-
вала в 46 территорях Пермского края, ос-
мотрела 86 объектов социальной инфра-
структуры по вопросу доступности для ин-
валидов и маломобильных граждан. В 2020 
году конкурс будет продолжен, возможно, 
в новом формате. 

Губернатор края Дмитрий Николаевич 
Махонин поблагодарил Совет по делам ин-
валидов за конструктивную работу. По ито-
гам совета будет сформирован ряд поруче-
ний, направленных на решение проблем ин-
валидов на территории Пермского края.

Надежда ИВАНОВА

БЕЗ ПРЕПЯТСТВИЙ 
И БАРЬЕРОВ

‘‘

В «ЛАБОРАТОРИИ УСПЕХА» 
КИПИТ РАБОТА

Пермская  краевая организация  ВОИ в 2020 году реализует 
проект «Лаборатория успеха: апробация механизма 

инклюзивного и поддерживаемого трудоустройства» 
при поддержке Фонда президентских  грантов

Сейчас в ООО «Типография «Здравствуй» 
перестраивают производственные и сани-
тарно-гигиенические помещения, чтобы 
адаптировать  их по принципам доступно-
сти для инвалидов. 

Совместно с районными службами заня-
тости г. Перми идет работа по подбору кадров 
с инвалидностью для работы в типографии. 
Двое человек из них (один – с инвалидностью  
первой группы, второй  – с третьей) в Учебном 
центре службы занятости прошли обучение 

по освоению  программных продуктов, 
необходимых для издательского дела. 

Пермская краевая организация  ВОИ 
закупила на собственные средства ПКО 
ВОИ часть оборудования для производ-
ственного  участка – цифровую печат-
ную машину.

Следующим этапом проекта станет 
доставка оборудования, приобретенно-
го на средства гранта.

Пресс-служба ПКО ВОИ

ПРОЕКТЫ

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!
ПЕНСИИ 
СТАНУТ 
БОЛЬШЕ 

Индексация социальных 
пенсий для инвалидов 

пройдёт в 2020 году 
Соответствующее поста-

новление подписал премьер-
министр Российской Федера-
ции Михаил Мишустин. Со-
гласно документу, социальные 
пенсии инвалидам всех групп 
будут проиндексированы с 
1 апреля 2020 года на 6,1%. 

«Утвердить коэффициент 
индексации с 1 апреля 2020 г. 
социальных пенсий в размере 
1,061», – сказано в документе. 

Пенсионный фонд обязан 
проинформировать свои тер-
риториальные подразделения 
о размере коэффициента для 
увеличения соответствующих 
пенсий. 

Министр труда и социаль-
ной защиты России Антон Ко-
тяков в феврале подтвердил, 
что индексация социальных 
пенсий будет проведена. При 
перерасчете будет учитывать-
ся рост прожиточного мини-
мума пенсионера в Российской 
Федерации за 2019 год. 

Кроме того, будут повыше-
ны денежные выплаты воен-
ным пенсионерам, участникам 
Великой Отечественной вой-
ны, россиянам, награжденным 
знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда», пострадавшим в 
результате радиационных или 
техногенных катастроф. 

«Индексация позволит по-
высить уровень пенсионного 
обеспечения почти 4 млн пен-
сионеров, из которых около 3,2 
млн человек – получатели со-
циальных пенсий, – заявил Ан-
тон Котяков. – Расходы на ин-
дексацию составят 2,41 млрд 
рублей в месяц – 21,7 млрд руб-
лей до конца текущего года». 

Такой высокий процент ин-
дексации впервые за послед-
ние годы. Так, в прошлом году 
уровень индексации был 2%, в 
2018-м – 2,9%. 

Как отметила заместитель 
председателя Совета Федера-
ции по социальной политике 
Елена Бибикова, индексация 
пенсий пройдет независимо от 
ситуации с падением курса ру-
бля и снижением цен на нефть. 

pronedra.ru

ПОДКАЧАТЬ 
МЫШЦЫ? 

ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЕСТЬ

Кировская районная ор-
ганизация ВОИ приглашает в 
бесплатный тренажерный зал 
людей старшего поколения и 
детей с ОВЗ.

– Мы открыли зал в ре-
зультате победы двух проек-
тов в конкурсе районной адми-
нистрации и депутата Заксо-
брания, – говорит председа-
тель Ольга Тимофеева. – На 
эти средства закупили тре-
нажеры для различных групп 
мышц, беговые дорожки.

Для допуска необходимо 
получить разрешение врача.

Зал расположен на первом 
этаже в общественном цен-
тре Кировского района (улица 
Шишкина, 3). 

Зал работает по вторникам, 
средам, четвергам с 11 до 16 час. 
( для новичков с 11:00 до 12:00, 
для старшего поколения с 12:00 
до 13:00). Для занятий детей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья разрабатывается 
индивидуальный график. 

Информацию можно уточ-
нить в Кировской районной 
организации общества инва-
лидов по тел. 205-61-81 с 10 до 
16 час.

О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

В крае создано 146 комиссий 
для обследования 
жилого фонда
В ходе конкурса 
«Доступная среда» эксперты 
оценили 86 объектов 
в 46 регионах края 
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ВЕСТИ С МЕСТ 
СОЛИКАМСК

СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

ОТЧАЯННАЯ 
ДЕВУШКА

Фаина Ерогова родилась в 
Соликамске. Она была тринад-
цатым ребенком в семье. К на-
чалу Великой Отечественной 
войны в живых осталось ше-
стеро — остальные умерли в 
младенчестве.

Отец, Павел Иванович, бух-
галтер по профессии, погиб 
под Ленинградом в 1942 году. 
Перед этим лежал в госпита-
ле, а потом пропал без вести, 
как многие, отдавшие жизнь за 
Родину.  Недавно в военкомате 
Фаине Павловне выдали удо-
стоверение «Дети войны».

УСТЬ-БОРОВАЯ
Родственники утверждали, 

что характер Фаине достался 
от папы. «Говорят, и умом мы 
со старшей сестрой пошли в 
него». Действительно, образо-
вания у нее всего 10 классов, а 
сколько профессий освоила!

Жила и училась в Усть-
Боровой — это часть города, 
прилегающая к реке Кама, где 
сегодня стоит Музей соли. «И 
где сейчас построили новую 
церковь», – говорит она. Кир-
пичную двухэтажную церковь 
с декором в духе барокко, по-
строенную в XVIII веке, при со-
ветской власти разобрали на 
кирпич. И вот освящение ново-
го храма! Произошло это исто-
рическое событие в 2017 году 
– за более чем полуторавеко-
вую историю впервые освя-
щен новый храм, в честь Рож-
дества Пресвятой Богородицы. 
Для Фаины Павловны это важ-
но. Рядом  прошла вся ее жизнь.

Окончила 7 классов в шко-
ле, которая в то время была еще 
деревянной. Остальные классы 
прошла в школе самого Боров-
ска — районе Соликамска, начи-
навшегося когда-то с той самой 
Усть-Боровой.

Маму звали Марфа Иванов-
на. Всю жизнь работала порт-
нихой. И родители ее, до рево-
люции еще, тоже были портны-
ми. Родилась мама в 1898 году, а 
умерла в 1980-м, когда у Фаины 
родился второй сын.  92 года про-
жила. Она могла сшить одежду 
из ничего. Такие были люди!

После школы, побывав в Уз-
бекистане у брата, Фаина вер-
нулась в Соликамск и никак не 
могла устроиться на работу. 
Она пошла к председателю рай-
исполкома — такой отчаянной 
девушкой была. Тот устроил ее 
на судоремонтную верфь, кото-
рая позже стала заводом.  Отда-
ла предприятию тридцать лет.

Начинала рабочим в отделе 
технического снабжения.  Ката-
ла кислородные баллоны. Была 
тяжелая физическая работа, 
потому что никакой другой не 
было.  

Вышла замуж за парня-шо-
фера Василия Липадату, мол-
даванина по национальности, 
которому не было и двадцати 
лет. «Он  такой красивый! Один 
раз увидела — и все!» В мае по-
женились.  

НЕСЧАСТНЫЙ 
СЛУЧАЙ  

А вскоре произошла траге-
дия.

В то время она работала 
уже в столярном цехе на стан-
ках. Однажды строгала бруски 

на полтора метра, электриче-
ский фуганок нарвался на су-
чок так, что нож ударил Фаи-
ну по рукам. Она посмотрела — 
а там голубые прожилки, паль-
цев  нет. Стало страшно. Но она 
сама смогла выключить ста-
нок. Помнит только, что прибе-
жал главный инженер, кричал 
на нее, а потом пришел дирек-
тор, толковый и хороший чело-
век. Тут же ее перевязали и вы-
звали скорую помощь.

В тот день  муж ремонтиро-
вал свою машину и ехал домой 
на обед. На автобусной оста-
новке услышал фразу из разго-
вора: «Липадату руки оборва-
ло! В больницу увезли!» Он по-
бежал в общежитие, где они 
тогда жили. В это время врач 
пыталась уложить ее на кой-
ку, а она отвечала: «Мне домой 
надо!» У нее была только одна 
мысль: женщина без рук – муж 
бросит! А муж не бросил. Вско-
ре Василия взяли в армию, где 
он три года и три месяца про-
вел на Чукотке. Хоть и редко, но 
письма приходили — они пере-
писывались. Он писал коротко, 
стихами не увлекался.

Но судьба Фаину не остав-
ляла: в это же время она силь-
но простудилась и заболела  от-
крытой формой туберкулеза. 
Состояла на учете. Потом лечи-

лась двадцать лет, пока не вы-
здоровела окончательно.

Она писала мужу на Чукот-
ку: «Вася! Вернешься — устраи-
вайся на крупное предприятие, 
чтобы работа была надежной». 
Муж так и сделал: стал водите-
лем автобазы № 7, которой от-
дал 36 лет, до самой пенсии тру-
дился. Сначала водил ЗИЛ – из-
вестный в народе как «пять-
сот веселый» (так еще обзыва-
ли плохо оборудованные поез-
да). Василий все время чумазый 
ходил. Позже ему, однако, дали 
«Магирус», немецкий само-

свал, он возил песок и щебень, 
строительные материалы.

ХАРАКТЕР — 
ЭТО ПОСТУПКИ

После несчастного случая 
на производстве и получения 
инвалидности Фаина три года 
нигде не работала. А потом по-
думала: не буду работать, меня 

из общежития-то выселят. На-
чала трудиться нормировщи-
ком, позднее стала заведую-
щей клубом, библиотекарем.  

Восемь лет прожили в об-
щежитии. Потом судоремонт-
ный завод дал им благоустро-
енную трехкомнатную квар-
тиру. Вырастили с мужем тро-
их детей. Но судьба не оставля-
ла Фаину. Старший Андрей по-
гиб — утонул, будучи в военно-
спортивном лагере, в возрас-
те 17 лет. Дочь Елена работала 
на предприятии «Уралкалий». 
На сороковом году жизни Фа-
ина совершила подвиг – роди-
ла сына Алексея. В апреле ему 
самому исполняется сорок лет. 
Пошел по стопам отца — рабо-
тает водителем. Один внук у Фа-
ины, есть правнучка и правнук.

Пригласили инженером 
по подготовке кадров, где она 
проработала 11 лет, до самой 
пенсии в 1991 году. Кроме того, 
10 лет была секретарем пар-
тийной организации. Этот опыт 
работы научил ее работать с 
людьми, что пригодилось Ли-
падату и тогда, когда она в 1998 
году возглавила Соликамскую 
организацию инвалидов.

«Вся моя жизнь — это защи-
та прав инвалидов и просто лю-
дей, – говорит Фаина Павловна, 
–  для меня главное — человек. А 
научила меня работать Галина 
Александровна Дубникова, быв-

ший редактор газеты «Здрав-
ствуй!», которая вела со мной 
такие беседы, что я поняла: 
главное — это люди!  

Нахожу общий язык с теми, 
от кого зависит решение про-
блемы. И конечный результат. 
Можно вспомнить историю с 
инвалидом Алексеем Щетки-
ным, которого могли лишить 
свободы по надуманному об-
винению, но мы отстояли его. 
Взять это старинное здание, в 
котором находится Соликам-
ская организация. Когда я при-
шла в организацию, здесь были 
полуразвалившиеся стены, без 
туалета,  при входе зияла яма. 
Все это пришлось восстанавли-
вать. Ходила к руководству го-
рода, объясняла и требовала. 
Добивалась своего.  Мы написа-
ли и реализовали три социаль-
ных проекта по ремонту поме-
щений — для театральной сту-
дии инвалидов и другие. Сегод-
ня здесь действует театраль-
ная студия под руководством 
Надежды Михайловны Коваль-
чук. Музыкального работника 
не было. Четыре года назад  ко 
мне подошел Алексей Николае-
вич Быкин и говорит: «Я буду у 
вас работать!» И он у нас ра-
ботает до сих пор, практиче-
ски бесплатно, ведет хор «Се-
веряночка». Надежда Петров-
на Осинцева руководит Школой 
здоровья. Имеется даже трена-
жерный зал.

Заместитель председате-
ля ПКО ВОИ Елена Владимиров-
на Король сказала, что мы вхо-
дим в тройку лучших организа-
ций. Здесь трудится слаженная 
команда. Проводятся творче-
ские выставки и выставки садо-
водов-любителей. На меропри-
ятия приходят агрономы и со-
трудники ботанического сада. 
В организации работают па-
рикмахер и массажист, оба ин-
валиды, работают по договору. 
В актив организации входят 25 
человек, которые вообще ника-
кой зарплаты не получают. Но 

теми средствами, что были 
выделены ПКО ВОИ ко Дню ин-
валидов, поощрялись активные 
участники организации. Спаси-
бо надо сказать администра-
ции города и лично Алексею Ни-
колаевичу Федотову, который 
содействовал тому, чтобы это 
здание было передано нам в без-
возмездную аренду. Кроме того, 
нам выделяют дотации на его 
содержание и проведение куль-
турно-массовых мероприятий. 
Доплачивают зарплату предсе-
дателю и бухгалтеру».

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Фаина Павловна с мужем Ва-

силием Яковлевичем прожили 
вместе 55 лет. К сожалению, не-
давно он ушел из жизни. Время 
не щадит никого. Старший брат 
Павел жил и умер в Узбекистане. 
Это тот, к которому Фаина в 50-х 
годах ездила в гости. Две сестры 
и еще один брат тоже ушли из 
жизни. Старшей сестре Галине в 
апреле исполнится 90 лет. Всю 
жизнь проработала на оборон-
ном предприятии.   

Фаина Павловна рассказы-
вает о жизни и смерти, как о 
том, что хорошо знает. Ей хва-
тило слез и печали, как и ро-
дительской радости.  Большая 
судьба у нее, а характер досто-
ин того, чтобы другие следова-
ли примеру отчаянной девушки 
из Усть-Боровой.

Юрий АСЛАНЬЯН

‘‘

Нож ударил Фаину по рукам. Она посмотрела — 
а там голубые прожилки, пальцев  нет. Стало 
страшно...

‘‘

НАШ ДЕНЬ   
Соликамская городская ор-

ганизация инвалидов отметила 
юбилей театральной студии. 

Были приглашены актеры и 
гости. Председатель женского 
совета Л. В. Мальцева поздра-
вила всех с юбилеем. Членов те-
атральной студии наградили 
благодарственными письмами  
с денежной премией.  

Член театральной студии Зоя 
Ивановна Белкина тоже поздра-
вила коллег и гостей, прочитав  
собственное стихотворение под 
названием «Наш день». 

Пять лет – много или мало?
Но, конечно,  юбилей!
Сил положено немало, 
много сыгранных ролей.
Хоть артисты не из вуза,
Но играют всей душой!
Пускай светит вечно муза
театральною звездой!

 Соликамское ВОИ

ЛУЧШИМ ЛЮДЯМ 
ПОЧЁТ 

И УВАЖЕНИЕ      
Cостоялось первое в этом 

году заседание Земского собра-
ния Кишертского муниципаль-
ного района. На повестке дня  
стояли разные вопросы. Один 
из них – о занесении граждан 
на Доску почета района. 

Правом быть отмеченны-
ми на Доске почета могут быть 
удостоены граждане, постоянно 
или преимущественно прожи-
вающие на территории Кишерт-
ского муниципального райо-
на, внесшие трудом и активной 
жизненной позицией значи-
тельный вклад в социально-эко-
номическое развитие района. 

Земское собрание приняло 
решение занести на Доску по-
чета Кишертского района граж-
дан в количестве пяти человек, в 
число которых вошел и Николай 
Анатольевич Худяков, предсе-
датель Кишертского районного 
общества инвалидов. Ротация 
фотографий проведена в мар-
те 2020 года.  С чем мы его по-
здравляем!  

Вера КОСТЫЛЕВА

ВЕСТИ С МЕСТ 
УСТЬ-КИШЕРТЬ

ПРАЗДНИК 
В КРУГУ ДРУЗЕЙ
В Мотовилихинской район-

ной организации ВОИ города 
Перми состоялось очередное 
мероприятие.

Со вступительным словом 
выступила директор  организа-
ции Елена Владимировна Кро-
това, позитивно настроенный 
человек, энтузиаст своего дела. 
Ее выступлением был задан тон 
всему праздничному вечеру. 

Состав участников, а их оказа-
лось более 30 человек, был  раз-
нообразен: мужчины и женщи-
ны, молодые и люди в преклон-
ном возрасте. Всех объединял 
живой интерес к происходящему 
в зале и друг к другу. Сразу бро-
салось в глаза,  что в коллективе 
сложились дружественные  от-
ношения. 

Программа была насыщен-
ная: спортивные соревнования, 
мастер-класс по изготовлению 
украшений для праздничного 
стола, отгадывание загадок, ча-
епитие и дискотека для молоде-
жи. Следует сказать, что это одно 
из многих проводимых в Мото-
вилихинской организации ВОИ 
мероприятий. 

Надолго запомнились всем 
участникам  театрализованное 
новогоднее представление, День 
толерантности, конкурс рисунков 
«Редкие растения России» и мно-
гие другие. Каждую среду двери 
организации открыты  для всех, 
кто готов интересно и с пользой 
проводить свое свободное время.

Людмила ШИШКИНА

ВЕСТИ С МЕСТ 
МОТОВИЛИХИНСКОЕ 

РОИ ПКО ВОИ «Вся моя жизнь — это защита прав инвалидов и 
просто людей, – говорит Фаина Павловна, –  
для меня главное — человек»
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ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ 
С ДОМА

Можно сколько угодно  приводить объекты социальной инфраструктуры в соответствие с требованиями 
обеспечения доступности для маломобильных групп населения, но если инвалид не может выйти из дома – 

вся остальная доступность  становится  для него бессмысленной
В 2016 году постановлением Прави-

тельства РФ от 09.07.2016 г. № 649  были 
утверждены Правила обеспечения усло-
вий доступности для инвалидов жилых 
помещений и общего имущества в мно-
гоквартирном доме.

В соответствии с ними обследуются 
на предмет пригодности для прожива-
ния инвалида в основном квартиры. 

Что же касается подъездов, то обсле-
дование доступности общего имуще-
ства многоквартирного дома проводит-
ся не так часто.

Кроме того, живущий в доме инва-
лид становится заложником решений 
общего собрания собственников, кото-
рые могут и не принять решение о при-
способлении подъезда  и т. д. для нужд 
инвалидов. 

Однако в декабре 2019 года завер-
шилось рассмотрение одного очень ин-
тересного судебного спора. Правовые 
позиции, высказанные судами при его 
рассмотрении, могут помочь  заставить 
управляющие компании   приводить 
придомовые территории и подъезды в 
порядок.

СУТЬ СПОРА
Государственная инспекция жи-

лищного надзора на основании обра-
щения гражданки В. провела проверку 
в отношении управляющей компании 
на предмет соблюдения прав и закон-
ных интересов граждан, требований к 
порядку содержания, ремонта общего 
имущества собственников помещений 
в многоквартирном доме.

Поводом для обращения граждан-
ки В.  послужило то, что она прожива-
ет в многоквартирном доме со свои-
ми родителями, инвалидами первой 
и второй группы, передвигающимися 
в инвалидной коляске. Указанный дом 
не оборудован приспособлением для 
обеспечения беспрепятственного до-
ступа инвалидов к помещениям дома.

В ходе проверки установлено, что в на-
рушение подпункта «в» пункта 10 Правил 
содержания общего имущества в много-
квартирном доме, утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 13.08.2006 № 491, пункта 1.1 
статьи 161 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, отсутствует приспособление 
общего имущества в многоквартирном 
доме для обеспечения беспрепятствен-
ного доступа инвалидов к помещениям в 
многоквартирном доме. По результатам 
проверки инспекцией  управляющей ком-
пании выдано предписание с требовани-
ем произвести работы по установке при-
способления общего имущества в много-
квартирном доме для обеспечения бес-
препятственного доступа инвалидов к по-
мещениям в многоквартирном доме. 

Управляющая компания, не согла-
сившись с указанным предписанием, 
обратилась в суд с заявлением о при-
знании предписания незаконным.

Суд первой инстанции требования 
управляющей компании удовлетворил.

Однако суды апелляционной и  кас-
сационной инстанций, а также судья 
Верховного суда РФ, отказавший в пе-
редаче жалобы управляющей компа-
нии для рассмотрения Судебной колле-
гией, с этим не согласились и встали на 
сторону инспекции и инвалидов.

ЧТО ГОВОРИТ 
ЗАКОН

В соответствии с частью 2.3 ста-
тьи 162 ЖК РФ при управлении много-
квартирным домом управляющей ор-
ганизацией она несет ответственность 
перед собственниками помещений в 
многоквартирном доме за оказание 
всех услуг и (или) выполнение работ, 
которые обеспечивают надлежащее 
содержание общего имущества в дан-
ном доме и качество которых должно 
соответствовать требованиям техни-
ческих регламентов и установленных 
Правительством Российской Федера-
ции Правил содержания общего иму-
щества в многоквартирном доме, за 
предоставление коммунальных услуг 
в зависимости от уровня благоустрой-
ства данного дома, за обеспечение го-
товности инженерных систем. 

Согласно частям 1, 1.1 статьи 161 ЖК 
РФ управление многоквартирным до-
мом должно обеспечивать благопри-
ятные и безопасные условия прожива-
ния граждан, надлежащее содержание 
общего имущества в многоквартирном 
доме, решение вопросов пользования 
указанным имуществом, а также предо-
ставление коммунальных услуг гражда-
нам, проживающим в таком доме. 

Надлежащее содержание общего 
имущества собственников помещений 
в многоквартирном доме должно осу-
ществляться в соответствии с требова-
ниями законодательства Российской Фе-
дерации, в том числе в области обеспе-
чения санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения, о техническом 
регулировании, пожарной безопасно-
сти, защите прав потребителей и долж-
но обеспечивать в том числе соблюде-
ние требований к надежности и безопас-
ности многоквартирного дома; безопас-
ность жизни и здоровья граждан, имуще-
ства физических лиц, имущества юриди-
ческих лиц, государственного и муници-
пального имущества; соблюдение прав и 
законных интересов собственников по-
мещений в многоквартирном доме, иных 
лиц.

Аналогичные требования установ-
лены пунктом 10 Правил содержания 
общего имущества в многоквартир-
ном доме и Правил изменения размера 
платы за содержание жилого помеще-
ния в случае оказания услуг и выполне-
ния работ по управлению, содержанию 
и ремонту общего имущества в много-
квартирном доме ненадлежащего ка-
чества и (или) с перерывами, превыша-
ющими установленную продолжитель-
ность, утвержденных Постановлением 
Правительства РФ от 13.08.2006 № 491.
Так, подпунктом «в» пункта 10 Правил 
№ 491 предусмотрено, что общее иму-
щество должно содержаться в соответ-
ствии с требованиями законодатель-
ства РФ в состоянии, обеспечивающем 
доступность пользования жилыми и 
(или) нежилыми помещениями, поме-
щениями общего пользования, а также 
земельным участком, на котором рас-
положен многоквартирный дом, в том 
числе для инвалидов и иных маломо-
бильных групп населения. 

Как следовало из материалов дела, 
управляющая компания осуществляла 
управление многоквартирным жилым 
домом на основании договора управ-
ления многоквартирным домом. В дан-
ном договоре прямо указано, что при 
выполнении условий настоящего до-
говора стороны руководствуются Кон-
ституцией РФ, ГК РФ, ЖК РФ, Прави-
лами содержания общего имущества 
в многоквартирном доме, утвержден-
ными Правительством Российской Фе-
дерации, Правилами предоставления 
коммунальных услуг, утвержденны-
ми Правительством Российской Феде-
рации, иными положениями граждан-
ского и жилищного законодательства 
в Российской Федерации. Следова-
тельно, управляющая компания обяза-
на выполнять требование части 1.1 ста-
тьи 161 ЖК РФ и подпункта «в» пункта 
10 Правил № 491 по обеспечению мало-
мобильных групп населения доступно-
стью пользования жилыми и (или) не-
жилыми помещениями, помещениями 
общего пользования, а также земель-
ным участком, на котором расположен 
многоквартирный дом.

ПРЕТЕНЗИИ К УК
 В ходе проверки инспекция уста-

новила, что на входной группе подъез-
да  отсутствует приспособление обще-
го имущества в многоквартирном доме 
для обеспечения беспрепятственно-
го доступа инвалидов к помещениям 
в многоквартирном доме. Такие дей-
ствия (бездействие) нарушают требо-
вания части 1.1 статьи 161 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации, пп. 
«в» пункта 10 Правил № 491, что озна-

чает, что у инспекции имелись основа-
ния для выдачи управляющей компа-
нии предписания об устранении выяв-
ленного нарушения. 

При вынесении оспариваемо-
го предписания инспекция руковод-
ствовалась Жилищным кодексом РФ. 
Управляющей компании  предписано 
устранить нарушения требований Пра-
вил № 491, а не нарушения требований 
Правил обеспечения условий доступ-
ности для инвалидов жилых помеще-
ний и общего имущества в многоквар-
тирном доме, утвержденных Постанов-
лением Правительства РФ от 09.07.2016 
№ 649. Доводы управляющей компа-
нии о том, что оспариваемое предпи-
сание является неисполнимым, также 
признаны несостоятельными, посколь-
ку в соответствии с требованиями дей-
ствующего законодательства оно ука-
зывает на нарушение, которое необхо-
димо устранить, а решение вопроса о 
способе и порядке его устранения, ис-
ходя из содержащихся в предписании 
формулировок, относится к компетен-
ции управляющей компании.

Ссылка на решение внеочередно-
го общего собрания собственников по-
мещений в МКД, которым определено 
не производить устройство наружно-
го пандуса в помещение подъезда, как 
на основание признания предписания 
надзорного органа недействительным, 
также является неверной с учетом сле-
дующего. При рассмотрении дела су-
дом должна даваться оценка оспари-
ваемому предписанию на момент его 
принятия. Кроме того, возложенная го-
сударством в вышеуказанных норма-
тивных актах обязанность управляю-
щей компании обеспечивать доступ-
ность пользования жилыми и (или) не-
жилыми помещениями, помещениями 
общего пользования, а также земель-
ным участком, на котором располо-
жен многоквартирный дом, в том числе 
для инвалидов и иных маломобильных 
групп населения, не может отменяться 
решением общего собрания собствен-
ников помещений многоквартирного 
дома, которое по сути своей противо-
речит нормам жилищного законода-
тельства.

Таким образом, судом прописан ме-
ханизм, который позволяет заставить 
управляющие компании приводить в 
порядок придомовые территории и 
входы в подъезды. Возможно, нужно 
начинать пользоваться этим механиз-
мом.

По материалам дела 
№ А79-11450/2018, 

рассмотренного 
Арбитражным судом 

Чувашской Республики
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БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДАПУТЕШЕСТВИЯ

СНОС БАРЬЕРОВ   
Доступным должен быть и сам объект, и услуги, которые  оказывают на этом объекте, 

– таким принципом  руководствуется Ресурсно-информационный центр 
«Доступная среда»

Напомним: автономная не-
коммерческая организация 
«Ресурсно-информационный 
центр «Доступная среда» соз-
дана в 2016 году при Пермской 
краевой организации ВОИ. На 
сегодняшний день организа-
ция –  признанный авторитет 
в области экспертизы и оцен-
ки доступной среды жизнедея-
тельности для инвалидов и ма-
ломобильных граждан в Перм-
ском крае.

ДОСТУПНОСТЬ В 
МУНИЦИПАЛИТЕТАХ: 
ЕЩЁ МНОГО РАБОТЫ

В 2015-м, 2016-м, 2018-м и 
2019 годах ПКО ВОИ выступала 
оператором конкурса «Доступ-
ная среда» среди муниципаль-
ных образований края, АНО 
«РИЦ «Доступная среда» – ко-
ординатором и непосредствен-
ным исполнителем в послед-
ние два года. Конкурс  ежегод-
но  проводит с 2014 года мини-
стерство социального разви-
тия Пермского края. В 2019 году  
эксперты ПКО ВОИ и «Доступ-
ной среды»  выезжали во все 46 
муниципальных образований 
Пермского края. 

– Мы провели большую ана-
литическую работу по итогам 
выездных проверок в муниципа-
литеты, – говорит эксперт Роза 
Аксиленко (на снимке). – Вноси-
лись корректировки в связи с ре-
организацией муниципальных 
районов в муниципальные и го-
родские округа. К сожалению,  
ситуация складывается совсем 
не радужная. Многое зависит от 
заинтересованности руководи-
телей на местах, экономической 
ситуации, профессионализма 
сотрудников, ответственных 
за создание доступной среды. Но 
конкурс заостряет внимание на 
проблеме предоставления до-
ступных услуг инвалидам и ма-
ломобильным гражданам.

СТРЕМИТЬСЯ 
К ИДЕАЛУ 

ДОСТУПНОСТИ 
В чем еще были востребова-

ны компетенции специалистов 
АНО «РИЦ «Доступная среда»? 

Консультировали, контро-
лировали заполнения паспор-
тов доступности муниципаль-
ных объектов Пермского края: 
спортивных школ, дошколь-
ных учреждений, домов-ин-
тернатов, центров комплекс-
ной реабилитации, зданий ад-
министраций, станций Сверд-
ловской железной дороги ОАО 
«РЖД» в Пермском крае и дру-
гих объектов.

Анализировали соответ-
ствие нормативным требова-
ниям и согласование проектов 
вновь строящихся и реконстру-
ируемых объектов края:

 совместные выезды с 
представителями прокуратуры 
по проверке соответствия до-
ступности зданий и помещений 
г. Перми и доступности предо-
ставляемых услуг законода-
тельству Российской Федера-
ции и Пермского края;

 проведение семинаров;
 консультации по доведе-

нию зданий и помещений до 
нормативных требований, уча-
стие в приеме объектов в экс-
плуатацию;

 паспортизация объектов  
муниципальной, краевой и фе-
деральной форм собственно-
сти;

 работа в составе межве-
домственных комиссий.

Процедура паспортизации 
социальных объектов офици-
ально закончилась в 2017 году. 
Однако и в 2019-м специали-
сты АНО продолжали консуль-
тировать, как создавать адрес-
ные программы по адаптации 
объектов по нормам доступ-
ности. В итоге провели паспор-
тизацию более 25 объектов в 
г. Перми:  Пермский государ-
ственный медицинский уни-
верситет, НИУ «Высшая шко-
ла экономики», краевая кли-
ническая больница, Институт 
сердца, общеобразовательные 
школы, лицеи; Школа паралим-
пийского резерва, спортком-
плекс «Олимпия-Пермь»; мага-
зины сети «Монетка»; дома се-
стринского ухода; администра-
тивные здания: Пермский крае-
вой суд и другие.

– Согласовав около 50 пас-
портов таких объектов, как 
пешеходные переходы, цен-
тры комплексной реабилита-
ции, образовательные и до-
школьные учреждения, здания 
администрации муниципаль-
ного образования, приходит-
ся признать – значительная их 
часть условно доступна, – про-
должает Аксиленко. – Поэто-
му мы помогали разрабаты-

вать Адресную программу уч-
реждения  (то есть перечень 
мероприятий, которые сдела-
ют объект соответствующим 
нормативам).

Закон Пермского края «Об 
обеспечении беспрепятствен-
ного доступа инвалидов и дру-
гих маломобильных групп на-
селения к информации, объек-
там социальной, инженерной и 
транспортной инфраструктур 
Пермского края» (от  04.04.2016 
№ 627-ПК) обязывает привле-
кать общественные объедине-
ния инвалидов к процессу обе-
спечения беспрепятственно-
го доступа инвалидов и дру-
гих маломобильных групп на-
селения к информации, объек-
там социальной, инженерной и 
транспортной инфраструктур. 
Проведя в 2019-м экспертизу 50 
проектов в разделе  «Меропри-
ятия по обеспечению досту-
па инвалидов», эксперты АНО 
дали свои предложения – как 
оборудовать здания банков (по 
Пермскому краю и Российской 
Федерации), образовательные 
и спортивные учреждения, пе-
шеходные переходы, жилые 
дома со встроенными поме-
щениями, поликлиники, куль-
товые учреждения, МФЦ, куль-
турно-досуговые центры и т. д. 
В центр «Доступная среда» об-
ращались проектные органи-
зации: ООО «ПРО-АРТ», ООО 
«Проф-Проект», «Пермобл-
проект», ООО «Гранд-Тэон», 
ООО «ПСК-Групп» и другие. 

ГОРОД ПЕРМЬ: 
ШАГ ЗА ШАГОМ 

К ДОСТУПНОСТИ   
Совместно с департаментом 

социальной политики админи-
страции г. Перми эксперты цен-
тра обследовали качество ре-
конструкции ремонта улично-
дорожной сети города. 

Сотрудники организации в 
минувшем году приняли уча-
стие в 22 проверках совместно 
с прокуратурой г. Перми – со-
циальных объектов  и объек-
тов пешеходной и транспорт-
ной инфраструктур. В резуль-
тате даны экспертные заключе-
ния, соответствуют ли объекты 
нормативам в области обеспе-
чения доступной среды для ин-
валидов. 

Обучали теории и практи-
ке. В минувшем году АНО «РИЦ 
«Доступная среда» провела се-
минары для специалистов ав-
тотранспортных предприятий 
Пермского края, специалистов 
сферы обслуживания обще-
ственного питания и торгов-
ли, библиотечных работников, 
председателей местных орга-
низаций ПКО ВОИ. На семина-
рах по теме «Создание доступ-

ной среды» обучено 260 специ-
алистов исполнительных орга-
нов власти и муниципальных 
образований. 

– В программу таких семи-
наров мы включаем вопросы за-
конодательного регулирова-
ния, создания доступной среды, 
как проводить паспортизацию 
объектов, как обеспечивать ар-
хитектурную и информацион-
ную доступность, как  органи-
зовать  обслуживание клиен-
тов с инвалидностью, – ком-
ментирует Аксиленко, – поми-
мо теоретических знаний,  обу-
чаем на практике проведению 
натурного обследования функ-
циональных зон объекта.

РЕШАЮЩЕЕ 
СЛОВО 

ЗА ЭКСПЕРТАМИ 
Как сертифицированные 

эксперты сотрудники  РИЦ «До-
ступная среда» привлекаются 
для работы в различных меж-
ведомственных комиссиях, в 
совещаниях градостроитель-
ного совета, рабочей группе по 
организации доступной среды 
при минсоцразвития Пермского 
края.  Вместе с департаментом 
социальной политики админи-
страции г. Перми обследовали  
различные объекты для заклю-
чений о доступности, проверяли 
устранение нарушений, высту-
пали на круглых столах. 

Ведущий специалист-экс-
перт АНО РИЦ «Доступная сре-
да» Роза Аксиленко вошла в ре-
гиональную межведомствен-
ную комиссию по обследова-
нию жилых помещений инва-
лидов и общего имущества в 
многоквартирных домах. Так-
же она член комиссии по пре-
доставлению материальной 
помощи в трудной жизненной 
ситуации при ДСП администра-
ции г. Перми, член экспертного 
совета Пермского РО Фонда со-
циального страхования РФ. 

5 мая  2019 года, в Междуна-
родный день защиты прав инва-
лидов, Центр совместно   с ПКО 
ВОИ тестировал доступность 
объектов торговли и аптек. По 
итогам акции внесены  предло-
жения по улучшению качества 
услуг.

– Тема безбарьерной среды 
становится важной и для соб-
ственников жилья. К нам обра-
щались граждане за консульта-
циями, как оборудовать панду-
сы к входным группам подъездов, 
съезды с тротуара на проезжую 
часть дороги, внутренние поме-
щения техническими средствами 
реабилитации, – завершает Роза 
Аксиленко. – Конечно же, все по-
лучили у нас ответы на вопросы.

Подготовила 
Мария ЛЮБИМОВА

В ГОСТИ 
СО СВОЕЙ 
ЛОЖКОЙ 

В один прекрасный день 
мы, 14 человек из Полазнен-
ской организации  ВОИ, от-
правились в путешествие по 
Пермскому краю. Целью по-
ездки стал славный город 
Нытва, Музей ложек.

Вроде бы такая всем знако-
мая с детства ложка. Что мож-
но о ней не знать?

Оказывается,  история ее 
очень интересная. О чем и по-
ведали нам в Музее ложек.

Здесь собраны ложки со 
всего мира: от самых первых 
(береста, камень, дерево) до 
современных из нержавею-
щей стали, расписных дере-
вянных, фарфоровых. Оказы-
вается, есть ложки-помогай-
ки, есть ложки огромных раз-
меров (похожи на большие 
ковши),  ложки-обереги (жен-
щины  их привязывали к по-
ясу). Есть ложка с юмором: 
встаешь на нее, и она показы-
вает твой вес, а также сколько 
в тебе помещается ложек супа 
и каши.

Залы оформлены очень ин-
тересно. Например, начало 
истории ложки.  Стоит стол,  на 
нем находится  столовая посу-
да,  и экскурсовод рассказыва-
ет:  раньше у наших предков 
был закон, что у каждого члена 
семьи была своя ложка. Нельзя 
было брать чужую. И что в го-
сти ходили тоже со своей лож-
кой. Наказывали так: отец вы-
брасывал ложку куда подаль-
ше, пока ребенок бегал за ней, 
семья все съедала. А еще не-
радивых били по лбу ложкой. 
На Руси ложкой  стали пользо-
ваться очень рано,  так как еда 
у нас в основном суп и каша.  
Руками есть неудобно.

Были ложки, форма и мате-
риал которых соответствовали 
моде в высшем обществе. Хотя 
пользоваться ими было не-
удобно. Но зато по моде.

Также есть история ложек 
воинов Финской войны, Ве-
ликой Отечественной войны. 
Представлены ложки совет-
ских солдат и немецких. Ка-
кие они разные: у наших сол-
дат изготовлены из подручных 
материалов или взяты из дома.  
У немецких солдат это набо-
ры столовых приборов (лож-
ка, вилка, нож). Наборы были 
изготовлены для разных родов 
войск отдельно. 

Представлены также ложки 
из отдаленных мест. Оформ-
лен зал в виде салона самоле-
та, в котором  располагают-
ся сувенирные ложки, приле-
тевшие со всего мира. Также 
имеются столы с сервировкой: 
с изысками, по-простому и 
по-советски.

Очень много нового и инте-
ресного мы узнали в ходе экс-
курсии по Музею ложек. Спаси-
бо Нытве за гостеприимство! 

Татьяна  ШИЛОВА,
председатель 
Полазненской 

организации ВОИ 
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СОЦИАЛЬНАЯ 
РЕКЛАМА

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

ШОПИНГ 
ПОКА ЧТО 

НЕ ДЛЯ 
ВСЕХ

Создать безбарьерные магазины и кафе 
– такую задачу поставил

перед собой Минпромторг России. 
Сейчас министерство  проводит опрос 

граждан с инвалидностью  
об удовлетворённости доступностью 

объектов торговли 
и общественного питания

Разумеется, сделать доступ-
ными все и сразу объекты тор-
говли и общепита не удастся. 

– Для начала решили опреде-
лить торговые объекты, кото-
рые люди с инвалидностью  счи-
тают приоритетными, в каж-
дой из территорий Пермского 
края, – поясняет  председатель 
краевого общества инвали-
дов Надежда Романова. – Ми-
нистерство промышленности, 
предпринимательства и тор-
говли Пермского края привлекло 
к созданию перечня и нашу орга-
низацию, и пермские отделения 
обществ глухих и слепых.   

В итоге местные общества 
инвалидов, входящие в струк-
туру Пермской краевой орга-
низации ВОИ, обследовали 20 
территорий. Список  торговых 
объектов, которые инвалиды 
посчитали наиболее подходя-
щими для дальнейшей адапта-
ции по нормативам доступно-
сти, Надежда Романова  пред-
ставила на рабочем совещании 
краевого минсоцразвития по 
обсуждению подходов к фор-
мированию приоритетных для 
людей с инвалидностью торго-
вых центров.

– Торговые центры в му-
ниципалитетах или услов-
но, или частично доступны. 
Мы  определили те, что удоб-
ны  по расположению, – гово-
рит директор АНО «Ресурсно-
информационный центр «До-
ступная среда» Наталья Ши-
рокова.

Ст. 15 Федерального зако-
на «О социальной защите инва-
лидов в РФ»  (№ 181 от 1995 г.) и 
ст. 3 закона Пермского края «Об 
обеспечении беспрепятствен-
ного доступа инвалидов и дру-
гих маломобильных  групп на-
селения  к информации, объек-
там социальной, инженерной 
и транспортной инфраструк-
тур Пермского края» (№ 627 от 
2016 г.) обязывает владельцев 
объектов  торговли, торговых и 

торгово-развлекательных ком-
плексов создать  доступность 
для инвалидов и маломобиль-
ных граждан. 

А что такое доступность? 
Это архитектурная доступность  
здания (помещения) и доступ-
ность услуг.  Если речь о  торго-
вом центре, то, проще говоря, 
человек с любым видом инва-
лидности должен легко и про-
сто зайти в магазин, легко вы-
брать и оплатить товар.  

Пермская краевая органи-
зация ВОИ и РИЦ «Доступная 
среда» последние два года пы-
таются достучаться до местных 
дирекций крупных торговых 
сетей – это «Пятерочка», «Маг-
нит», «Монетка». Последняя 
заказала паспортизацию сво-
их помещений. В 2019 году спе-
циалисты центра «Доступная 
среда» дали рекомендации, 
как  переоборудовать входные 
группы в магазинах этой сети. 
Это можно считать шагом впе-
ред. Остальные сети, увы, пока 
не озаботились устранением 
барьеров. В частности, магази-
ны непродовольственных то-
варов. Хотя, если разобрать-
ся, затраты окупятся – доступ-
ность привлечет тех покупате-
лей, которые прежде не мог-
ли пойти самостоятельно в ма-
газин. Это не только инвалиды, 
но и пожилые,  родители с ма-
лышами в колясках.

Кроме порогов на входе, 
незнания, как помочь инвали-
ду сделать покупки, есть и дру-
гие моменты, которые  состав-
ляют трудности в крупных ма-

газинах. Маркетологи из задач 
продать тот товар, что подоро-
же, на уровне глаз покупате-
ля, используют «горизонталь-
ную» раскладку в зависимости 
от цены. Но не учитывают, что 
инвалид-колясочник, с пора-
жением опорно-двигательно-
го аппарата, человек неболь-
шого роста  не могут достать 
товар с самой верхней полки и  
с трудом – с нижней. 

– Мы рекомендуем делать 

и «вертикальную» расклад-
ку, когда на разных уровнях ле-
жит одинаковый товар, – го-
ворит эксперт АНО «РИЦ «До-
ступная среда» Роза Аксилен-
ко. – Кроме того, нужно обу-
чать менеджеров оказанию 
помощи инвалидам.     

В магазинах формата «У 
дома» другие неудобства. Вла-
дельцы не думают, что поку-
патель на инваколяске, с тро-
стью, с детской коляской  не 
преодолеет порог на входе и 
ступеньки. Беда в том, что но-
вые модульные торговые па-
вильоны, хоть внешне и впол-
не эстетичны, остаются недо-
ступными: входная дверь в них 
выше уровня земли на 15–20 см 
или к ней нужно подниматься 
по лестнице. Деревянные на-
стилы ситуацию не спасают.

Еще одна проблема – мага-
зины сетей товаров с социаль-
ными ценами очень часто рас-

полагаются в торговых центрах, 
недоступных для маломобиль-
ных людей, на вторых этажах в 
зданиях без лифтов.

– В конце марта – апре-
ле мы вернемся к этой теме 
вместе с минпромторгом 
Пермского края и обсудим 
план работы, как министер-
ству работать с муниципаль-
ной властью, чтобы хотя бы 
один торговый центр, вклю-
ченный в список приоритет-
ных, был доведен до ума, – по-
ясняет Надежда Романова. 

Ну, а краевое общество ин-
валидов готово оказать квали-
фицированную помощь. РИЦ 
«Доступная среда» оказывает 
услуги по паспортизации тор-
говых объектов, разрабатывает 
рекомендации по доведению 
доступности объекта до норма-
тивного состояния. 

Тел.  244-83-90
Марина ВЯТКИНА 

Замена пандуса аппарелями (рельсами) недопустима!

СКОРАЯ ПОМОЩЬ 
ПОЖИЛЫМ 

И ИНВАЛИДАМ
Психологи  Первой  Перм-

ской региональной обще-
ственной организации уже 
давно озабочены такой се-
рьезной проблемой, как пси-
хологическое насилие. Осо-
бенно больно об этом думать, 
если вопрос касается людей, 
которые не могут себя защи-
тить, – стариков и лиц, имею-
щих ограничения в состоянии 
здоровья.

Когда-то существовало та-
кое выражение, что уровень 
зрелости общества определя-
ется отношением к  пожилым 
и инвалидам. Насилие над ин-
валидами и пожилыми людь-
ми   обостряется их невозмож-
ностью защитить свои интере-
сы и нежеланием признавать 
существующие проблемы. По-
жилые люди, так же, как и лица 
с ограничениями в состоянии 
здоровья, в большинстве слу-
чаев  стараются не выносить 
сор из избы, прощают своих 
обидчиков, находят оправда-
ние их поведению, терпят уни-
жения и оскорбления, потому 
что насильник – это не посто-
ронний, а близкий человек. В 
качестве домашних насильни-
ков  могут выступать дети, вну-
ки, супруги, иные близкие род-
ственники.

Психологическое насилие, 
в отличие от других форм на-
сильственного поведения (сек-
суальное, экономическое, фи-
зическое, бытовое), осложня-
ется тем, что его сложно выя-
вить, сложно  найти маркеры, 
позволяющие констатировать 
факт психологического дав-
ления. Во-вторых, психологи-
ческое насилие может иметь 
такие формы, которые иногда 
пожилым и инвалидам кажут-
ся нормой жизни. Подавле-
ние личности, насмешки, из-
девательства, запугивания, ти-
рания возникают потому, что  
инвалиды и пожилые люди 
от страха остаться одиноки-
ми позволяют так обращаться 
с собой.  Люди, нуждающиеся 
в помощи, предпочитают тер-
петь  эмоциональный диском-
форт и вербальную агрессию, 
чем остаться в одиночестве.

Благодаря поддержке Фон-
да грантов Президента РФ мы 
получили возможность ока-
зать психологическую помощь 
лицам «серебряного возрас-
та», лицам с ограничениями в 
состоянии здоровья, которые 
терпят насилие от самых близ-
ких людей – членов своей се-
мьи.

Наш проект получил назва-
ние «Возраст счастья» потому, 
что мы уверены:  человек в лю-
бом возрасте и при любом со-
стоянии здоровья имеет право 
быть счастливым, любимым, 
уважаемым, нужным.

Мы уже начали работу  по 
проекту и приглашаем всех за-
интересованных лиц, жертв 
домашнего насилия, соседей, 
знакомых жертв. Обращайтесь 
к нам.

Можно обратиться по те-
лефону поддержки 8-922-370-
05-94. Или лично по адресу: 
г. Пермь, ул. Механошина. 6. 

‘‘

НЕДОСТУПНО, НО ФАКТ!
Подъемные устройства в подъ-

ездах многоквартирного дома в 
Перми по ул. Строителей, 10г не ис-
пользуются и проржавели. Дому 
чуть больше 10 лет. Застройщик – 
пермская компания «ПЗСП».

– Казалось бы, строители 
должны знать, что подобные ме-
ханизмы для нашего региона по 
климатическим условиям исполь-
зовать нереально. Но устанав-
ливали, а может,  до сих пор это 

делают, – комментирует председатель 
Пермской краевой организации ВОИ На-
дежда Романова. – Все маломобильные 
граждане – мамы с детскими коляска-
ми, инвалиды, использующие кресла-коля-
ски, пожилые не могут этим устройством 
пользоваться. Возникает вопрос: для кого 
устанавливается оборудование? Что-
бы сдать дом? А потом хоть как? Обслу-
живать обычный пандус проще, зимой чи-
стить от снега, и все. 

Мария ЛЮБИМОВА

Аптека недоступна, так как у ступенек открытый подступенок, 
поручни не заходят за линию лестничного марша на 0,3 м, 

лестница не продублирована пандусом

Затраты окупятся – доступность привлечёт тех 
покупателей, которые прежде не могли пойти 
самостоятельно в магазин 
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В ПЕРМИ ПРЕЗЕНТОВАЛИ 
КНИГУ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ 

ДЕТЕЙ С ДЦП
Каждый родитель ребёнка с ДЦП стремится сделать всё возможное, чтобы улучшить 

его двигательные навыки. В книге «Детский церебральный паралич» подробно 
рассказывается о том, как родители в тесном взаимодействии со специалистами 

могут успешно преодолеть трудности, связанные с заболеванием. Книга издана при 
участии министерства социального развития Пермского края

Новая книга – это  второе 
издание, переработанное и 
дополненное. Первое изда-
ние, выпущенное тиражом в 
4000 экземпляров редакци-
онно-издательским центром 
«Здравствуй» в 2000 году, мо-
ментально разошлось по все-
му Пермскому краю и за его 
пределами. 

В издательство, един-
ственное в России, специали-
зирующееся на выпуске ли-
тературы для людей с инва-
лидностью, приходили пись-
ма из разных уголков страны 
с просьбой выслать книги по 
почте. По инициативе и непо-
средственном участии глав-
ного редактора РИЦ «Здрав-
ствуй» Галины Александров-
ны ДУБНИКОВОЙ было при-
нято решение о выпуске но-
вой, дополненной редакции 
книги. Это было связано еще и 
с тем, что из года в год разви-
валась медицина, появились 
новые методы реабилитации 
и абилитации, изменилась 
нормативно-законодатель-
ная база. В 2019 году обнов-
ленное издание вышло в свет.

Содержание новой книги 
в 350 страниц разбито на во-
семь глав. Текст выстроен в 
виде диалога между родите-
лями и специалистами: вра-
чами, дефектологами, психо-
логами, специалистами ЛФК.  
Каждый новый раздел сопро-
вождается фотографиями, 
рисунками, таблицами.

В главе «Об уходе с тера-
певтическим эффектом» ав-
торы представили систему ре-
комендаций, ориентирован-
ную на улучшение качества 
жизни ребенка с ДЦП при ухо-
де за ним. Получается, если 
родители правильно заботят-
ся о малыше, то терапевтиче-
ский эффект достигается уже 
сам по себе. «Если правильно, 
то лечебно все: какой у него 
режим дня, как мы поднима-
ем его, как носим, какую позу 
выбираем для бодрствования, 
для кормления и сна, как кор-

мим и как укладываем ребен-
ка спать, как ухаживаем за 
его телом...» – рассказывает-
ся в первой главе. Здесь опи-
саны все этапы ухода за малы-
шом: от кормления и ношения 
на руках до прогулки и укла-
дывания спать.

О том, как последовательно 
помогать детям осваивать все 
более сложные навыки, такие 
как сидеть, ползти, вставать 
на четвереньки, стоять и хо-
дить, об этапах развития мото-
рики, – читатели подробно уз-
нают из главы «Двигательная 
абилитация ребенка с ДЦП». 
Примеры физических упраж-
нений показаны в виде рисун-
ков и фотографий. Это суще-
ственно облегчает понимание  
и правильное выполнение фи-
зических упражнений.

Глава «О технических сред-
ствах реабилитации» полезна, 
прежде всего, для специали-
стов, связанных с реабилита-
цией: физических терапевтов, 

эрготерапевтов, ортопедов, 
реабилитологов, персонала 
реабилитационных центров и 
других специалистов. Авторы 
предлагают краткую характе-
ристику технических средств 
реабилитации, наиболее часто 
применяемых при детском це-
ребральном параличе.

Упражнения для артикуляци-
онной гимнастики языка с под-
робным описанием и рисунками 
можно найти в главе «О речевом 
развитии детей с ДЦП и иных 
формах общения». Также в этой 
главе подробно рассказывает-
ся о пальчиковой гимнастике с 
предметами. Специалисты реко-
мендуют заниматься мелкой мо-
торикой с самого рождения.

Ну и, пожалуй, один из глав-
ных аспектов, который не могли 
обойти авторы в своей книге – 
это личность малыша, который 
в будущем должен стать неза-
висимым и активным членом 
общества.  Социализация детей 
с ДЦП в обществе и выбор про-
фессии – одни из самых слож-
ных аспектов. 

Как же быть родителям? 
Что они могут сделать? Как мо-
гут помочь школа и учрежде-
ния дополнительного образо-
вания? На эти и другие вопросы 
читатель найдет ответы в раз-
делах «Социализация детей с 
ДЦП» и «Профориентация и 
трудоустройство детей с ДЦП». 

Семинар-презентация кни-
ги прошла 6 марта на базе ГБУ 
ПК «Центр комплексной реаби-
литации инвалидов», ул. Сивко-
ва, 14. Инициатива проведения 
семинара принадлежит мини-
стерству социального разви-
тия Пермского края, Центру ре-
абилитации инвалидов и бла-
готворительному фонду «Дед-
морозим».

В семинаре приняли уча-
стие представители министер-
ства социального развития, ап-
парата Уполномоченного по 
правам человека, представите-
ли Пермского краевого обще-
ства инвалидов, специалисты 
по реабилитации, ЛФК, эрготе-
рапевты; руководители неком-
мерческих организаций, по-
могающих детям с инвалидно-
стью, родители детей, страда-
ющих детским церебральным 
параличом.

Все участники мероприятия 
высоко оценили издание кни-
ги: «Эта книга – одно из лучших 
руководств по оказанию помо-
щи детям с церебральным па-
раличом. Такая книга должна 
быть у каждой мамы «особого» 
ребенка» – сошлись во мнении  
родители и специалисты. 

Каждый участник семина-
ра получил на руки экземпляр 
книги «Детский церебраль-
ный паралич. Книга для роди-
телей ребенка с ДЦП». 

Электронный вариант кни-
ги можно скачать на сайте Цен-
тра комплексной реабилита-
ции инвалидов в разделе «Ин-
фотека» (rehabperm.ru – мето-
дический центр – инфотека – 
пособия). В ближайшее время 
книга появится в центральных 
библиотеках города Перми.

После презентации кни-
ги Владимир БРОННИКОВ, 
доктор медицинских наук, 
профессор, директор ГБУ ПК 
«Центр комплексной реаби-
литации инвалидов», расска-
зал о современном взгляде 
на заболевание детский це-
ребральный паралич, уходе и 
абилитации. Людмила КРО-
ТОВА, врач ЛФК, ведущий спе-
циалист по лечебной физиче-
ской культуре и кинезитера-
пии ГБУ ПК «Центр комплекс-
ной реабилитации инвали-
дов», предоставила инфор-
мацию о двигательной реаби-
литации ребенка с ДЦП, отве-
тила на вопросы родителей и 
специалистов.

Надежда ИВАНОВА

ВЕСТИ С МЕСТ ПРЕЗЕНТАЦИИ

‘‘

БЕЛАЯ ЛИЛИЯ 
«Белая Лилия, или История маленькой девочки из Советского Союза, 

бывшей узницы лагеря для военнопленных». Так называется книга воспоминаний 
Л. В. Дерябиной, презентация которой (уже второй её части) прошла 

в Пермской краевой библиотеке имени А. М. Горького. 
Первая книга увидела свет в 2016 году и переиздана в 2019-м

Перед собравшимися в зале 
предстала сама автор – невысокая, 
хрупкая, с совершенно белыми во-
лосами женщина. Но с первых слов  
выступления стало понятно, что она 
по натуре своей боец. На ее счаст-
ливое детство, – а Лилии было всего 
пять лет, – со всей своей беспощад-
ностью обрушилась война.

В первой своей книге простым, 
будничным до жути языком Лилия 
Васильевна рассказала о раздав-
ленной гусеницами фашистских 
танков девочке, казни родного де-
да-партизана, преданного сель-
чанами, об отправке ее вместе с 
мамой и новорожденным братом 
«искупить вину перед рейхом» в 
немецкий лагерь для военноплен-

ных в Геттингене. Она вместе с ма-
терью выдержала и гестаповские 
пытки.

Выжить в этом аду непросто и 
взрослым, но, по словам Лилии Ва-
сильевны, ей помогла лютая нена-
висть к фашистам, порой отключа-
ющая даже страх. 

А вот вторая книга – уже о после-
военном детстве и юности, и снова 
о годах испытаний на прочность. 
Клеймо «изменников Родины» 
преследовало ее семью до горба-
чевской перестройки, и по сей день 
Л. В. Дерябина – борец за права та-
ких же бывших малолетних узни-
ков фашистских лагерей. 

Вера СИДОРОВА
Фото автора

КИШЕРТЬ – 
ЭТО СУПЕР!

Кишертская районная 
организация ПКО ВОИ 

провела  межрайонный 
творческий фестиваль 

для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья 

и инвалидностью 
«Ты супер!» 

Принять участие в меро-
приятии смогли более 60 че-
ловек из Кишертского, Кунгур-
ского, Суксунского, Ординского 
районов и  Кунгура. Все участ-
ники  получили памятные по-
дарки. В  администрации Ки-
шертского муниципально-
го района была организована 
фотовыставка, посвященная 
95-летию Кишертского района 
и открытию фестиваля. 

Зрители тепло приветство-
вали и поддерживали каждое 
выступление артистов, кото-
рые с успехом демонстриро-
вали свои музыкальные, тан-
цевальные и ораторские спо-
собности. Как отметил пред-
седатель районного общества 
инвалидов Николай Худяков, 
люди с ограниченными воз-
можностями здоровья и инва-
лидностью смогли почувство-
вать свою значимость, ощутить 
себя полноценными членами 
общества.  

Фестиваль состоялся в рам-
ках проекта  Кишертского обще-
ства инвалидов, победившего                                                                                                                                      
в конкурсе социальных проектов 
Пермской краевой организации 
ВОИ. 

А в январе, на Рождествен-
ских  посиделках, на концерте, 
подготовленном работниками 
Кишертского РЦНТ, прошло че-
ствование активистов, спорт-
сменов, председателей пер-
вичных организаций Кишерт-
ского районного общества ин-
валидов, посвященное 25-ле-
тию Кишертской  организации 
ВОИ и Международному дню 
инвалидов. 

Председатель  РО ВОИ Ни-
колай Худяков  рассказал о про-
деланной за 2019 год работе, 
подчеркнув, что деятельность 
общества значима, ведется ак-
тивная работа  по защите прав 
и интересов инвалидов, их реа-
билитации средствами культу-
ры, спорта и туризма. 

Люди с ограниченными воз-
можностями активно участву-
ют в краевых, районных  меро-
приятиях, фестивалях спорта,  
конкурсах творчества.  Наши 
спортсмены привезли с област-
ных соревнований  награды, не 
только бронзу и серебро, но и 
золотую медаль. А также  от-
мечена активная культурно-
массовая работа инвалидов и  
председателей первичных ор-
ганизаций. 

Кишертское РО ВОИ посто-
янно участвует в  конкурсе об-
щественных инициатив с  про-
ектами, направленными на оз-
доровление и адаптацию в об-
ществе людей с ограниченны-
ми возможностями. 

В 2019 году два проекта ста-
ли победителями. 

Вера КОСТЫЛЕВА
Фото Николая ХУДЯКОВА

Самая лучшая книга для родителей с ДЦП. 
Такая книга должна быть у каждой мамы 
«особого» ребёнка
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НАШИ ДЕТИ

ВОЗРАСТ 
ИМЕЕТ 

ЗНАЧЕНИЕ
В Пермском крае открыта и успешно функционирует Служба ранней помощи 

семьям с детьми с особенностями развития от 0 до 4 лет
Рождение ребенка – это не-

земное таинство. Еще недавно 
малыш находился под защитой 
материнского организма, мама 
разговаривала с ним, вместе 
они радовались и волновались. 
И вот долгожданное событие – 
появление ребенка на свет. Пер-
вое время новорожденные поч-
ти не отличаются друг от друга. 
Но проходит время, неделя за 
неделей, и мама замечает, что у 
ребеночка что-то не так. 

К сожалению, по данным 
статистики в Пермском крае, 
как и по всей России, число де-
тей с нарушением развития при 
рождении с каждым годом уве-
личивается. Наблюдается рост 
недоношенных новорожден-
ных, большая часть из них име-
ют перинатальную патологию. 
Это так называемая группа ри-
ска, которая требует особого 
внимания специалистов. 

«Чем раньше начать сопро-
вождение ребенка, тем эффек-
тивнее будет результат. При 
этом не только малыш получа-
ет помощь, но и родители, ко-
торым объясняется, какие за-
нятия, упражнения необходи-
мы для развития их ребенка», 
– считает руководитель Служ-
бы ранней помощи при ГБУ ПК 
«Центр комплексной реабили-
тации инвалидов» Сергей Вла-
димирович Разумов. 

Благодаря пилотному про-
екту Министерства труда и со-
циальной защиты РФ в Перм-
ском крае открыто восемь отде-
лений Службы ранней помощи. 

В городе Перми работают 
три отделения: в Кировском, Ор-
джоникидзевском и Дзержин-
ском районах. В Пермском крае 
детей от 0 до 4 лет с особенно-
стями развития принимают в 
Краснокамске, Лысьве, Юсьве, 
Березниках и Чайковском. От-
деления Службы ранней помо-
щи расположены на базе отде-
лений Центра комплексной реа-
билитации инвалидов и на базе 
реабилитационных центров для  
детей и подростков с ограничен-
ными возможностями.

В каждом отделении служ-
бы работает команда специали-
стов: логопеды, психологи, де-
фектологи, инструкторы ЛФК, 
врачи-педиатры. Это настоящие 
профессионалы своего дела. Их 
ювелирная работа с маленьким 
пациентом формирует базу раз-
вития на будущее. «Возраст от 
0 до 4 лет – это возраст, когда 
еще можно что-то исправить, 
скорректировать, предупре-
дить появление вторичных от-
клонений. Рано, значит, вовремя.  
Наша цель – не допустить инва-
лидизации ребенка, обнаружить 
отклонение и скорректировать 
развитие», – рассказывает Сер-
гей Владимирович.

В рамках реализации проек-
та все отделения Службы ранней 

помощи оснащены необходи-
мым оборудованием. Это мяг-
кие переносные модули, мячи, 
детские горки, коврики, сухой 
бассейн, игрушки и развиваю-
щие игры. Для развития двига-
тельных навыков приобретены 
детские ходунки, вертикализа-
торы, стульчики на колесиках, 
стульчики со столиками и дру-
гие предметы для коррекцион-
но-развивающей деятельности.

Служба ранней помощи бе-
рет под свою опеку новорож-
денных с последствиями родо-
вых травм, с врожденной ано-
малией, генетическими забо-
леваниями, детей с  отстава-
нием в психическом и физиче-
ском развитии, также новорож-
денных из групп биологическо-
го риска, рожденных с высокой 
степенью недоношенности.

В Пермском крае только в 
2019 году более 700 семей вос-
пользовались услугами Служ-
бы ранней помощи. Услуга но-
сит заявительный характер. Это 
значит, что любая мама, лю-
бой родитель может обратить-
ся в службу без специально-
го направления и очереди в по-
ликлинике. Наличие или отсут-
ствие статуса инвалидности 
роли не играет. Во время пер-
вичного приема и подробного 
анкетирования родители полу-
чают необходимые рекоменда-
ции. Также возможно домаш-
нее визитирование и наблюде-
ние ребенка с тяжелыми мно-
жественными нарушениями.

Пилотный проект, запу-
щенный в Пермском крае в 
2016 году, показал, что Служ-
ба ранней помощи необходи-
ма и пользуется спросом у се-
мей, воспитывающих «осо-

бых» детей. И это не случайно.
Во-первых, Служба ранней 

помощи – это комплексная ус-
луга на междисциплинарной ос-
нове. Что это значит? 

«С одним ребенком работа-
ют сразу несколько специали-
стов разного профиля. Это мо-
гут быть дефектолог и лого-
пед по вызыванию речи или де-
фектолог и инструктор ЛФК, 
психолог и дефектолог.  В каж-
дой паре выделяется ведущий 
специалист, который куриру-
ет семью, осуществляет забо-
ту о ней с целью поддержания 
успешного процесса помощи», – 
рассказывает методист Центра 
комплексной реабилитации ин-
валидов, дефектолог Надежда 
Геннадьевна Вайтулевичюс.

Во-вторых, для каждого ма-
ленького пациента составляет-
ся индивидуальная программа 
ранней помощи на полгода. Че-
рез три месяца проводится про-
межуточная оценка развития 
ребенка. При необходимости в 
программу вносятся корректи-
вы, могут быть подключены спе-
циалисты другого профиля, на-
пример, логопед. По словам На-
дежды Геннадьевны, положи-
тельная динамика есть у каждо-
го ребенка, у каждого свой темп 
развития и свой лимит возмож-
ностей. 

Ну и, пожалуй, главная осо-
бенность службы – это семей-
но-центрированный подход. 
Специалисты работают  не 
только с ребенком, но в пер-
вую очередь с родителями, 
взаимодействуют как единая 

команда.  Уже на первом заня-
тии у родителей меняются сте-
реотипы в воспитании. Специ-
алисты показывают, что долж-
ны делать мама и папа в так на-
зываемых семейных рутинах 
(одевание, умывание, прием 
пищи, прогулка), как помочь 
ребенку. Также родители ос-
ваивают приемы для  взаимо-
действия с ребенком, которые 
способствуют уменьшению 
степени выраженности труд-
ностей в развитии. После по-
сещения Службы ранней по-
мощи родители начинают за-
ниматься с ребенком самосто-
ятельно, они видят и положи-
тельно оценивают результа-
ты совместной работы. «Спе-
циалист, который улыбается 
маме и малышу, спрашивает 
об успехах, помогает в любых 
сложных вопросах – это бес-
ценно!» – так отзываются ро-
дители о сотрудниках Службы 
ранней помощи.

За три года работы службы 
в Пермском крае более тыся-
чи семей с «особыми» детьми 
в возрасте от 0 до 4 лет получи-
ли своевременную профессио-
нальную помощь. 

Служба ранней помощи, пи-
лотный проект Министерства 
труда и социальной защиты РФ в 
Пермском крае, – удачный старт 
в развитии единой федеральной 
системы ранней помощи. Благо-
даря проекту дети из пациентов 
с ограниченными возможностя-
ми превращаются в счастливых 
и уверенных в себе людей. 

Надежда ИВАНОВА

Занятие проводит дефектолог Юлия Рунёва (слева от малыша)

‘‘

КОНТАКТЫ

ВЕСТИ С МЕСТ 
СОЛИКАМСК

«ЛУЧ» НАШЕГО 
СЕВЕРА 

Всю зиму дети из Соликам-
ской городской общественной 
организации инвалидов «ЛУЧ» 
проводили свободное время на 
детской площадке, которая по-
явилась благодаря активной 
деятельности депутата Соли-
камской городской думы окру-
га № 13 Ведерникова Евгения 
Александровича. 

В этом году мы решили про-
вести Масленицу в нашем, уже 
полюбившемся сквере. Воспи-
татель общежития с. Тохтуе-
ва Пантелеева Людмила Ми-
хайловна вместе с помощни-
ками, ребятами из общежития, 
провели замечательный, весе-
лый праздник. Мы водили хоро-
воды, пели песни, обнимались, 
играли в мини-футбол и кида-
лись снежками. А после празд-
ника согревались в «ЛУЧе» го-
рячим чаем с вкусными блина-
ми, которые испекли мамы осо-
бенных детей. 

По приглашению Чиковой 
Ирины Александровны – ди-
ректора ДК «Прикамья» – 15 че-
ловек СГООИ «ЛУЧ» смогли по-
бывать на петербургской опе-
ретте «Фантом – призрак опе-
ры» по мотивам романа Гасто-
на Леру. Мы получили огромное 
удовольствие от просмотра это-
го музыкального спектакля.

Один раз в месяц наши дети 
могут посещать РЦ «Чайка» – 
боулинг и детскую комнату на 
благотворительной основе. Мы 
благодарим Якишина Андрея 
Владимировича за многолетнее 
сотрудничество.

Регулярно дети и родите-
ли СГООИ «ЛУЧ» посещают бас-
сейн «Дельфин», за что мы вы-
ражаем искренние слова бла-
годарности директору по пер-
соналу И. А. Константиновой и 
генеральному директору ПАО 
Осипову Дмитрию Васильевичу.

В дни Масленицы пенсио-
нерка Анна Васильевна Бело-
усова из п. Рябинино и ее дочь 
Екатерина Пономарева оказа-
ли материальную помощь двум 
семьям из организации «ЛУЧ». 
В этих семьях мамы одни вос-
питывают детей с ДЦП. Каждая 
семья получила по 6000 руб. на 
покупку памперсов и дорого-
стоящих лекарств. Это первая 
пенсия Анны Васильевны, и она 
решила отдать ее на благотво-
рительность. 

В последний день Маслени-
цы несколько счастливцев орга-
низации «ЛУЧ» смогли покатать-
ся на каруселях, попрыгать на ба-
туте, прокатиться на электромо-
биле, полакомиться попкорном 
и сладкой ватой. Благодарим от-
дел по социальной политике ад-
министрации Соликамского го-
родского округа и фонд «Фе-
никс» за предоставление серти-
фикатов для наших детей.

Благодарим за финансовую 
помощь Середу Ольгу Андреев-
ну, Синелькова Андрея Влади-
мировича, Ведерникова Евгения 
Александровича.

Галина ДОЛГИХ,
председатель СГООИ «ЛУЧ» 

Главная особенность службы – это 
семейно-центрированный подход. 
Специалисты работают  не только с ребёнком, 
но в первую очередь с родителями, 
взаимодействуют как единая команда.

СЛУЖБА РАННЕЙ ПОМОЩИ
(342) 206-09-46 

г.  Пермь,
ул. Связистов, 11а (Дзержинский район),

тел. (342) 206-09-46;
ул. Б. Хмельницкого (Кировский район),

тел. (342) 251-42-47;
ул. Косякова, 10 (Орджоникидзевский район),

тел. (342) 206-35-32.
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ЭХО ВОЙНЫ

В. В. Вершинин

ГЕРОИЧЕСКАЯ СЕМЬЯ
История нашей семьи собиралась мною полвека, и работа по составлению древа рода продолжается. 

По именам помню родственников из поколения военнообязанных и призванных на службу 
в годы Великой Отечественной войны (1941–1945). 

Фашистское нашествие разбило в огненном ужасе мечты молодых солдат...
Рассказ о защитниках Отечества, 

близких мне людях, привожу отдель-
ными статьями с пометкой – кем были 
до войны. Отец К. Ф. Фефилов (1918–
1989) – тракторист; мама Е. П. Фефило-
ва-Ляшенко  (1924–2005) – выпускница 
медшколы в Воронежской области. Дед 
П. Ф. Ляшенко (1898–1977) – крестьянин. 
Его зять П. С. Чернышенко (1924–2003) –  
садовод из Белгородской области.

ПОГИБ В БОЮ 
В судьбе брата отца 

И. Ф. Фефелова (1914–1943), рабочего, 
есть белые пятна, но военную путаницу 
удалось за три года выстроить.

Поиск начала с Книги Памяти Перм-
ской области. В 11-м томе  две записи 
почти одинаковых метрик с разницей 
буквы в фамилии (она выделена) и «по-
гиб-пропал».  Шел тогда 2010 год, пере-
писка  с военкоматами Орды и Уинского, 
местами возможного призыва, – сведе-
ний не добавила. Через год  пришел от-
вет на запрос из Центрального архива  г. 
Подольска: «Рядовой Фефелов И. Ф., уро-
женец Молотова, погиб в бою 27 августа 
1943 г.» (вписано точное место захоро-
нения). 

Итог поисковой работы – письмо с 
Украины как ответ на подтверждающие 
документы:

«Решением  сессии Котелевского по-
селкового совета от 4 марта 2011 года 
Полтавской области имя Вашего род-
ственника Фефелова Ивана Филарето-
вича высечено на мраморной плите в 
Парке Славы нашего поселка на братской 
могиле, где похоронены все советские во-
ины, которые погибли при освобождении 
Котельвы в августе 1943 года.

Председатель Котелевского совета 
И. М. Гарькавенко».

Нас приглашали «прибыть на празд-
нование Дня Победы».         

По переписке понятно трепетное от-
ношение украинцев к военной истории: 
«Котелевцы свято берегут память о 
людях, которые отдали жизни, освобож-
дая наш край». Такие проникновенные 
братские отношения были между людь-
ми. Неизвестно, сохранилась ли сегодня в 
Парке Славы мраморная плита с именем 
солдата, верного воинской присяге и Ро-
дине: он был стрелком 16-го воздушно-
десантного стрелкового полка 5-й воз-
душно-десантной стрелковой дивизии. 

МЕДАЛЬ – 
В НАГРАДУ, ОРДЕНА – 

В АРХИВ
С 20-летия Победы участников вой-

ны стали чествовать: отца К. Ф. Фефило-
ва – в органах МВД, маму Екатерину Пав-
ловну – в горбольнице Кунгура.  На Юго-
Западном фронте ПВО в 1944 году  роди-
тели встретились – старший лейтенант  и 

сержант медслужбы. За храбрость и му-
жество они награждены медалями «За 
боевые заслуги».

Оказывается, что было представле-
ние к более высоким наградам.

Лет десять назад нашла в общедо-
ступном  э/банке документов «Подвиг 
народа в ВОВ – 1941–1945» наградной 
лист из ЦАМО на Е. П. Ляшенко, 1924 г. р., в 
РККА с 09.1941 г. Далее – история службы:

«Красноармеец Ляшенко в августе 
м-це 1942 г. проходила службу в 28-м ка-
валерийском полку, где во время боев под 
Котельниково получила легкое ранение. 
После лечения в госпитале № 1559 слу-
жила в 3-й танковой бригаде и в боях на 
реке Мелычь Калмыцкой АССР получила 
второе легкое ранение.

В 90-й запасной зенитный артилле-
рийский полк прибыла 20 сент. 1944 г. Ра-
ботала в должности санинструктора. К 
работе относится добросовестно. Лич-
но дисциплинирована. Пользуется заслу-
женным авторитетом среди личного со-
става. Предана делу  Ленина–Сталина и 
Социалистической Родине».

Добавлю еще документ. Сохранилась 
служебная характеристика, в которой за-
писано: «…профессионально грамотна. 
Имеет ряд благодарностей от коман-
дования части 96551». На пожелтевшем 
листе чернилами крупно выведено «Удо-
стоверение», которое «дано  Ляшенко 
Е. П. на сопровождение раненых в Астра-
хань в мае 1943 года».

Поражает семью до сих пор список 
наград, оставшихся в архиве: орден Оте-
чественной войны 1-й степени, орден 
Оте чественной войны 2-й степени, орден 
Красной Звезды.

В 80-е годы мама Е. П. Фефилова-Ля-
шенко пришла в военкомат за уточнени-
ем, ей сказали, что она не является  участ-
ником войны. Родители не стали выяс-
нять, а продолжали хозяйствовать в сво-
ем доме. После смерти мамы  я обрати-
лась в Кунгурский  комиссариат, там на-
шлась и учетная карточка, и подтвержде-
ние из ЦГА СА г. Подольска о том, что сер-
жант Фефилова Е. П. проходила службу в 
годы Великой Отечественной войны.

На фотографии с медалью «За боевые 
заслуги» маме было 20 лет. В  наградном 
удостоверении красноармейца Ляшенко 
Е. П. записано: «За образцовое выполнение 
боевых заданий командования на фронте 
борьбы с немецкими захватчиками».

Во время службы она переписыва-
лась со своим отцом. В возрасте 44 лет 
П. Ф. Ляшенко, моего деда, призвали на 
фронт  в марте 1942 года, демобилизо-
вали – в июне 1945-го. Как стрелок-авто-
матчик из ручного пулемета 362-й стрел-
ковой части рядовой Ляшенко был на-
гражден медалями «За боевые заслуги» 
и «За взятие Кенигсберга».

Отца К. Ф. Фефилова призвали в ар-
мию в 1939 году и направили на Дальний 
Восток. Служил в войсковых частях Бла-
говещенска и Хабаровска. После оконча-

ния прожекторного училища он обучал 
девушек-зенитчиц. В альбоме семьи есть 
фото, на котором среди курсисток в бе-
ретах и гимнастерках с погонами сидит 
молодой учитель в пилотке. Неожидан-
ное совпадение: в 2004 году в газете Со-
ликамска напечатан этот снимок из архи-
ва Ф. С. Долгих,   будущей зенитчицы.

В 1944 году часть отца перебросили 
на Юго-Западный фронт для пресечения 
диверсий и зверских убийств бандеров-
цами. 

ДВАЖДЫ 
ПЛЕНЁННЫЙ

Дядя Петя был внешне красивым, 
обаятельным, но молчаливым. После его 
смерти в 2003 году тетя Н. П. Чернышен-
ко (Ляшенко) рассказала о судьбе свое-
го мужа: «Взяли в армию в 1941-м. После 
короткой подготовки обмундировали, 
дали винтовку и отправили на фронт. 
Он не успел сделать ни одного выстре-
ла, как солдат окружили немцы и взяли 
в плен. Это происходило на Перекопском 
перешейке в Крыму. В Германии работал 
у фермера. Петр говорил, что 4 года был 
под Гитлером и 6 лет под Сталиным. В 
конце войны арестовали и  отправили на 
лесоповал в Соликамск. Не выдержал хо-
лода, голода, решили бежать еще с од-
ним «бойцом». Добрались до Перми, пой-
мали и осудили на тюремное заключение 
в Кунгуре. Освободили в 1952-м, но отме-
чался, его проверяли.

П. С. Чернышенко мужественно пере-
жил все испытания. В трудовой книжке – 
благодарности и звание «Ветеран труда». 

Среди родни мужа из военного по-
коления выделю троих. Мой свекор 
В. В. Вершинин (1922–2000) – слесарь на 
Лысьвенском металлургическом заводе; 
сестра его жены М. А. Кульдяева-Лещева 
(1919–2009) – портниха; ее дядя Г. И. Ле-
щев (1903–1943) – учитель в Лысьвенском 
районе.

ОСТАНАВЛИВАЛА 
ПУЛЯ НА БЕГУ

Ветеран Великой Отечественной вой-
ны В. В. Вершинин  для семьи личность 
героическая. По просьбе дочери он оста-
вил воспоминания о боевых победах и 
ранениях: «После формирования в Кунгу-
ре в должности помвзвода 422-го стрел-
кового полка  170-й стрелковой диви-
зии в марте 1942 г. выбыл на Волхов-
ский фронт в состав 11-й армии в звании 
младшего лейтенанта».

В наступательных боях  25 сентября 
1942 года  он был тяжело ранен. За храб-
рость при взятии Васильевщины лейте-
нанта В. В. Вершинина представили к на-
граде орденом Красной Звезды – орден 
вручили в госпитале в марте 1943 года.

Ветеран оставил нам краткое  опи-

сание выполнения боевых заданий. Вот 
одно из них:

«Находясь после ранения в резерве 
полка, направлялся в разведывательные 
операции. В феврале 1943 года с группой 
солдат в 10 человек блокировал дзот (пу-
леметное гнездо), в котором находились 
3 немецких солдата (2 из них были уби-
ты, 1 взят в плен)». 

Свекор шутил, что «пули останавли-
вали его на бегу». Осколки противотан-
ковой мины вышибли из строя молодо-
го лейтенанта – 7 месяцев лечения в го-
спитале Ростова-Ярославского и де-
мобилизация по инвалидности. Тяже-
лые ранения и душевные страдания за 
гибель молодых солдат на фронте, где 
кровь и смерть, не давали покоя Василию 
Василь евичу до последнего часа.

ДОЧЬ – СПАСЕНИЕ 
МАРУСИ

В армию М. А. Лещеву призвали в 
1942 году. Когда-то я записала ее рас-
сказ: «Служила на Ленинградском фрон-
те поч тальоном. Ходила на передовую с 
почтой, замерзала, попадала в окруже-
ние фашистов. Иногда спасалась, спря-
тавшись под груду мертвых тел». 

Встреча с Федором из Кирова, вза-
имная любовь молодых стала спасением 
жизни Маруси в кровавой бойне. Демо-
билизовали беременную на седьмом ме-
сяце в 1944 году. Елене Федоровне идет 
76-й год. Федор разыскал после войны 
жену и дочь. В 50-е годы сгорел дом се-
мьи, и погибли военные документы. Толь-
ко через 30 лет  удалось нам через архив 
в Подольске восстановить М. А. Кульдяе-
вой-Лещевой документы и награды: ор-
ден Красной Звезды и медаль «За отвагу». 

ВОЙНА 
И СЕМЕРО СИРОТ

Вдова погибшего солдата Мария Пет-
ровна смогла поставить  на ноги, обучить 
семерых детей, в те годы им было от 3 до 16 
лет. 

Лещева  Г. И. призвали  на фронт в мае 
1942 года. Письма семья получала из го-
спиталя. И дважды за полгода до гибели 
приходили М. П. Лещевой похоронки. Там 
было отмечено, что «настоящее извеще-
ние является документом для возбуж-
дения ходатайства о пенсии (приказ НКО 
СССР № 138)». Пособие на детей приходи-
ло, но кто заменит отца, хозяина?

В Книге Памяти по Пермской обла-
сти в 15-м дополнительном томе записа-
но, что «рядовой 1178-го стрелкового пол-
ка 350-й стрелковой дивизии погиб в бою 
8 июля 1943 года».

На месте захоронения, в Ворошилов-
градской области на Украине, на брат-
ской могиле  высечено имя Г. И. Лещева. 

Надежда ВЕРШИНИНА, 
член Пермского отделения

 СП России

Е. П. Фефилова-Ляшенко К. Ф. Фефилов 
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ВЕСТИ С МЕСТ 
БЕРЕЗНИКИ

ЦВЕТЫ 
НЕОБЫЧАЙНОЙ 

КРАСОТЫ 

Кружком «Мастерица» в Березников-
ском обществе инвалидов руководит Та-
мара Давидовна Паникоровских, добро-
сердечный, созидательный человек.

Наши кружковцы всегда с нетерпением 
ждут пятницы, чтобы встретиться с товари-
щами и продемонстрировать свои домаш-
ние работы. 

Вот Светлана Жданова  вышила бисе-
ром райских птиц. Супруги Кирриловы: Ро-
ман вышил Карлов Мост, что  в Праге, а Га-
лина – бисером икону. Р. И. Федосеева из 
яркой пряжи – акрил крючком смастерит 
и розы, и маргаритки. Н. Березина шар-
фы навязала, сейчас вяжет модный жи-
лет. Альфия Михайловна Утина мастерит 

работы лентами, вяжет крючком. Капито-
лина Ивановна Норина вяжет кофточки – 
такие интересные нитевые переплеты, что 
загляденье. Шарапова Алена и Шайхрави-
ева Настя собирают картины – алмазной 
вышивкой. 

Ко Дню влюбленных умельцы пригото-
вили смешных клоунов для радости и ве-
селья дома. Незамысловатые поделки, как 
игрушки, каждую пятницу кружковцы не-
сут домой. Например – куколка-травни-
ца. Из пуговиц на кружке из драпа краси-
вейшие цветы, букеты, будто из далекой, 
но обитаемой планеты в галактике, таин-
ственных и загадочных звездных миров.  В 
мешочек из льна положили семечки души-
цы, и этот сувенир кладем в носовые пла-
точки, которые притягивают запах травы, 
–  и у человека вновь легкое настроение и 
ощущение свежести. 

Кружок «Мастерица» посещает кино, 
ходит в музеи на выставки, концерты, кафе. 
Тамара Давидовна и летом не расстается с 
любимой группой, отправляясь в коллек-
тивные поездки на теплоходе «Карат». Ско-
ро лето! И опять появятся цветы необычай-
ной красоты.  

Виктория СЕВЕР

ДОЙТИ ДО КАЖДОГО ДОМА
В Березниковском обще-

стве инвалидов на столике 
всегда лежат свежие номера 
газеты «Здравствуй!». Беру но-
мер и дома читаю от корки до 
корки. Интересно узнать, чем 
занимаются инвалиды в других 
городах. Решила и я написать о 
своей работе, немного о себе. 

Я инвалид 2-й группы по-
сле инфаркта, перенесенно-
го в 1996 году, ветеран педа-
гогического труда: работала 
учителем, завучем, директо-
ром школы. Имела профсоюз-
ные нагрузки: председатель 
месткома профсоюза школы, 
председатель райкома проф-
союза работников образова-
ния. Всегда среди людей. По-
этому, вступив в общество, 
дала согласие стать предсе-
дателем п/о № 7. Не жалею об 
этом уже 20 лет. Нравится ра-
ботать с людьми, нареканий 
за работу от председателей 
общества (Т. Багаевой и Г. Кот-
лячковой) не имею. На оборот, 
за эти годы много накопилось 
благодарностей за участие в 
различных мероприятиях.

Чем мы занимаемся? Для 
близкого знакомства посещаю 
всех на дому, а в первичке быва-
ло более 40 человек, живущих в 
разных концах города.  Помощь 
нужна разная, но прежде все-
го внимание и общение. Посе-
щаю юбиляров, вручая подаро-
чек от общества. Чаще навещаю 
тех, кто не выходит из квартиры 
по году и более. Они за эти годы 
стали мне как родные. Перед 
декадой инвалидов записываю 
вопросы тех, кто не может ре-
шить самостоятельно. Во время 
круглых столов задаю их спе-
циалистам из ЖКХ, соцзащи-
ты, Пенсионного фонда. Ответы 
довожу до каждого.

При посещении новеньких 
выясняю, чем они интересуют-
ся, какие увлечения. Сразу ста-
раюсь вовлечь в клубы по инте-
ресам. В нашем обществе ра-
ботают 7 клубов. Выбор есть! 
Наши инвалиды посещают за-
нятия в  тренажерном  зале, 

клубы «Мастерица», «Усадеб-
ка», «Добрые встречи».

Об «Усадебке» особый раз-
говор, поскольку  я руководи-
тель этого клуба уже более 15 
лет. С садоводами провожу два 
раза в месяц тематические за-

нятия по разным культурам (от 
посева до сбора урожая и поль-
зы той или иной культуры для 
организма). Каждое занятие за-
канчивается чаепитием с де-
густацией овощных заготовок. 
Также отмечаем праздники, 
дни рождения. 

У садоводов уже стало тра-
дицией делиться урожаем. 
Овощи приносят мне на квар-
тиру или я забираю у них дома. 
Составляю овощные наборы и 
разношу тем, кто не может хо-
дить с нами на мероприятия, но 
нуждается в нашем внимании. 
У садоводов такой девиз: «Чем 
мы больше другим отдаем, тем 
богаче становимся сами». 

Осенью мы посещали го-
родские фестивали «Рябино-
вая ярмарка», «Радуга талан-
тов», «Лица друзей».

Ходим на спектакли, кон-
церты. Посмотрели постанов-
ки местных артистов: «Необыч-
ный секретарь», «Доходное ме-
сто», «За двумя зайцами» и др. 
Благодаря Л. В. Абросимовой 
удается посетить спектакли по 
льготе, выделяется на ячейку 
по 1-2 билета. И в театре успе-
ваем пообщаться, обменять-
ся новостями. Когда мы вместе, 
то отступают болезни, веселее 
смотрят глаза. Общение всегда 
приносит радость, а это для нас 
главное. 

Члены ячейки также прини-
мают активное участие в спор-
те, посещают бассейн, участву-

ют в соревнованиях по плава-
нию. На фестивалях спорта в 
обществе и в спорткомплексе 
«Темп» участвуют 8–10 человек.

Каждое лето выезжаем на 
природу в Огурдино. Об этих 
поездках я сочинила частушки, 
вот одна из них: «Привезла нас 
Котлячкова на природу отды-

хать. Словно сбросили оковы – 
и «поляну» накрывать!»

Игры, песни, гуляния по со-
сновому бору, купание в Каме. 
Иногда погода испытывает нас 
на прочность, но мы закален-
ный народ, все выдерживаем, 
чувствуем прилив бодрости и 
энергии.

Зимой мы встречаемся 
чаще,  летом все разъезжаются 
на дачи, в гости.

Недавно, в декаду инва-
лидов, состоялся фестиваль 
«Крылья души». Из нашей ячей-
ки присутствовали 14 человек. 
Чтобы собрать их, приходилось 
звонить не по одному разу.

Работа председателя отни-
мает много времени, но зато 
есть повод лишний раз увидеть-
ся с членами общества. Я без 
всякой причины прихожу к лю-
бому, и всегда мы рады встрече, 
ведь многие живут без родных, 
наши встречи длятся 1-2 часа. А 
когда я ухожу, вслед мне звучат 
слова благодарности и пожела-
ния крепкого здоровья. Это ли 
не награда за труд!

Работы много, но у меня 
есть еще заряд жизнелюбия, 
оптимизма и желания рабо-

тать, быть нужной кому-то.
Я сама, несмотря на солид-

ный возраст, веду активный об-
раз жизни и стараюсь, чтобы 
и другие не засиживались по 
квартирам. Если приглашаю лю-
дей куда-то, то хочется или нет, 
всегда иду с ними: «И каждый 
час, и каждую минуту о чьих-
то судьбах вечная забота. Кусо-
чек сердца отдавать кому-то –  
такая уж у нас теперь работа».

Мужчины наши самостоя-
тельные – и в общество 23  фев-
раля идут без меня.

Новый 2020 год встретили 
с местным певцом Л. Давыдо-
вым в библиотеке, пели ново-
годние песни.

Мне кажется, если пред-
седатель работает, вкладывая 
душу, то и члены  ячейки чув-
ствуют себя несколько защи-
щенными и не такими одино-
кими. Ведь каждый может по-
звонить мне, не ожидая моего 
звонка.

А при посещении меропри-
ятий члены ячейки знакомят-
ся друг с другом, обменивают-
ся телефонами, приобретают 
друзей. Садоводы чаще встре-

чаются – и уже давно сдружи-
лись, встречаются вне занятий, 
обмениваются семенами, сеян-
цами.

Хорошие, добрые, внима-
тельные люди и в «Усадебке», 
и в «первичке», хочется и даль-
ше с ними работать, но солид-
ный возраст подталкивает ис-
кать замену. Но пока никто не 
соглашается. Мне очень хочет-
ся передать ячейку в надеж-
ные руки. Пока я работаю и 
живу единой семьей со своими 
друзьями.

Желаю всем взаимопони-
мания, любви и согласия. Успе-
хов во всех начинаниях! Садо-
водам хороших урожаев, не-
смотря на капризы природы!

Лидия ГИЛЁВА 

‘‘

Когда мы вместе, то отступают болезни, 
веселее смотрят глаза
‘‘

РЯДОМ С НАМИ

НАША 
ТАТЬЯНА! 

Зверева Татьяна Алексан-
дровна – заместитель предсе-
дателя  Чернушинской город-
ской организации В. Ф. Чува-
шевой, филолог по образова-
нию, является хозяйкой и ор-
ганизатором объединения по-
этов общества и создания «Ли-
тературной гостиной».  Она 
ведущая и участница культур-
но-массовых мероприятий.  
Содействует решению про-
блем маломобильных граж-
дан, неоднократно выступа-
ла по местному телевидению 
по уборке снега на дорогах и 
тротуарах города. Принимала 
участие в номинации «Чело-
век года 2019 года».

Наша Татьяна – грамотный, 
эрудированный и инициатив-
ный человек. Кроме того, она – 
пунктуальная, аккуратная, вы-
держанная, целеустремлен-
ная, отзывчивая к чужой беде.

Наша Таня – преданный 
друг и наставник!

М. Н. МАШКИНА, 
С. И. НЕГАНОВ 

Чернушка

ТРУДОУСТРОЙСТВО

АЛЁНКА 
НА СТАЖИРОВКЕ

Друзья, Аленка еще совсем 
юная, но она так хорошо себя 
показала в работе в наших ма-
стерских – благотворительно-
го фонда «Деревня СВЕТЛАЯ», 
что мы уже давненько поду-
мывали о том, чтобы найти для 
нее работу на открытом рынке 
труда.

И вот сейчас она проходит 
стажировку в обществе инва-
лидов, что на ул. Борчанинова, 
в качестве уборщицы. Призна-
емся, ей непросто, устает, но 
в организации за ней прикре-
плена наставница, которая ку-
рирует весь рабочий процесс, 
ну и мы на ежедневном созво-
не, плюс руку на пульсе держит 
наш психолог Ольга Алексан-
дровна Б.

Работаем!
P.S. Проект «Здесь работа-

ют особенные люди – 2» реа-
лизуется на средства государ-
ственной поддержки с исполь-
зованием гранта от Президен-
та Российской Федерации на 
развитие гражданского обще-
ства, предоставленного Фон-
дом президентских грантов.

Светлана ГАЛИНА,
благотворительный фонд

«Деревня СВЕТЛАЯ»

Мне кажется, если председатель работает, 
вкладывая душу, то и члены  ячейки чувствуют 
себя несколько защищёнными и не такими 
одинокими
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ШАЙБУ – 
В ЛУЗУ

Пермяки осваивают новую 
игру. В ней есть шайбы, 

как в хоккее, 
и бильярдный кий

7 марта в Перми состоялся турнир по 
новусу среди людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Игры органи-
зовали пермское отделение Всероссий-
ского общества инвалидов и Федерация 
новуса Пермского края. Спортсмены при-
ехали из Добрянки, Чайковского, Горно-
заводска, Ильинского, Перми и Пермско-
го района.

Двадцать четыре участника за пятью 
столами играли вкруговую, на выбывание. 
Все игроки были новичками, знакомы с 
игрой не больше года.

Новус – разновидность бильярда, ина-
че эту игру еще называют морским бильяр-
дом. За квадратным столом игроки вы-
бивают шайбы соперника в угловые лузы. 
Из-за размеров стола игра в новус требу-
ет ювелирного удара кием, этим она слож-
на даже для профессиональных игроков в 
бильярд. По словам президента Пермской 
федерации новуса Игоря Андреева, после 
новуса опытные бильярдисты начинают 
чувствовать шары. 

В этой игре, популярной в английских 
портах, баланс спорта и досуга. Последние 
несколько лет она вызывает интерес у пер-
мяков, но открытых клубов в Перми пока 
нет. 

«Мы планируем организовать откры-
тые игровые площадки, но пока не мог-
ли это сделать без спонсорской под-
держки, – продолжает Игорь Андреев. – 
Я понимаю, что клуб должен находить-
ся где-то в центре, чтобы легко было 
добраться маломобильным гражданам. 
Мы рассчитываем на трибуны стадио-

на «Юность». Летом столы можно вы-
носить на улицу». 

Федерация бильярдного спорта России 
разместила у себя столы для новуса, чтобы 
в него могли играть подростки и трениро-
ваться бильярдисты. Мест для тренировки 
взрослых с ограничениями здоровья пока 
не так много: столы есть в Пермском от-
делении общества инвалидов и в личном 
пользовании спортсменов.

«Адаптивный спорт – одно из на-
правлений работы Федерации Пермского 
края по новусу, – дополняет Игорь Андре-
ев. – Игры часто проходят между спорт-
сменами федерации и людьми с ограни-
чениями здоровья. Мы открыты для всех, 
хотим, чтобы в новус играли дети с по-
жилыми, домохозяйки с депутатами. На 
товарищеских встречах – они у нас на-
зываются турниры равных возможно-
стей. У нас нет разделения на здоровых и 
нездоровых, все ребята одинаково игра-

ют. Игра очень демократичная, в ней 
нет высокого входного порога». 

Начинающие игроки среди инвалидов 
часто не могут держать в руках кий, но уже 
через год-полтора начинают выступать на 
чемпионатах.

14 и 15 марта команда Пермского края 
по новусу участвовала во втором этапе 
Кубка мира в подмосковном Зеленограде. 
Из-за карантинных мер многие зарубеж-
ные участники не смогли приехать на тур-
нир. В пермской команде было три спорт-
смена, из них два колясочника. «Призовы-
ми местами пока не можем похвалиться, 
– говорит участник этапа Сергей Екимен-
ко. – На таких турнирах самый большой 
и ценный опыт получаешь, так как игра-
ешь с сильными мира».

А в турнире общества инвалидов побе-
дил Владислав Данилов из Перми.

Андрей ДЕРБЕНЕВ
Фото автора

ИДЁМ ВПЕРЁД 
И ПОБЕЖДАЕМ

В феврале в спортивном комплексе им. В. П. Сухарева Перми проходил 
ежегодный Фестиваль спорта инвалидов Пермского края 

Команда Кизеловского го-
родского общества инвалидов 
традиционно приняла участие 
в этом мероприятии. Коман-
да состояла из 20 членов об-
щества (как молодые ребята- 
спортсмены, так и более взрос-
лые). Как всегда, наша команда 
заняла призовые места. 

По прыжкам в длину с места 
1-е место занял Владимир Ан-
дреев. В этом виде спорта Вла-
димиру нет равных. Вот уже тре-
тий год он занимает почетное 
1-е место. Его результат – 
2 м 70 см.  Владимир также за-
нял 2-е место по бегу на дистан-
ции 60 метров. Ему же  прису-
дили и  приз зрительских сим-
патий.

Андрей Елсуков занял 3-е 
место в армспорте, Евгений Ха-
зиев занял 2-е место  по дартсу, 
Павел Кучумов занял 2-е место 
в гиревом спорте, Александр 
Мурин в игре куббол занял 1-е 
место.

В качестве почетного гостя 
на мероприятии присутство-
вал бронзовый призер Пара-
лимпийских игр в Лондоне в 
толкании ядра Владимир Сви-
ридов. Все желающие могли 
с ним сфотографироваться и 
получить автограф. Мы гор-
димся такими людьми и рав-
няемся на них. Безусловно, и 
наши спортсмены большие 
молодцы! Мы не забываем, 
радуясь успехам ребят, о том, 
что только стремление к  здо-
ровому образу жизни,  посто-
янные тренировки, а главное 

– воля к победе над самим со-
бой могут дать такие резуль-
таты. Хочется верить, что у на-
шей команды и дальше бу-
дут очередные новые побе-
ды. И пусть  в этот раз у нас 
не очень много наград, но мы  
очень рады этим успехам. За-
нять призовые места по все-
му Пермскому краю – дорого-
го стоит. Очень хочется, чтобы 

руководство нашего города и 
спортивный комитет больше 
уделяли внимания развитию 
адаптивного спорта в Кизеле.

Мы выражаем огромную 
благодарность прежде всего 
генеральному директору ПАО 
«Метафракс» В. А. Дауту за пре-
доставление нам транспор-
та для поездки на фестиваль 
спорта. А также  Анне Васильев-

не Кондратьевой, которая обе-
спечила наших спортсменов 
питанием. Благодарим наше-
го бухгалтера Л. Н. Половодову, 
которая постоянно опекает нас 
и помогает с отправкой наших 
спортсменов на всевозможные 
спортивные соревнования.

Анна ХАЗИЕВА, 
председатель 
КГО ПКО ВОИ        

КУБОК 
ПО НОВУСУ 
ЗАВОЁВАН!

7 марта 2020 года состоял-
ся турнир по новусу на кубок 
Пермской краевой организа-
ции Общероссийской обще-
ственной организации «Всерос-
сийское общество инвалидов».  

В соревнованиях приняли 
участие 24 спортсмена из раз-
ных городов и районов Перм-
ского края.

Обладателем переходящего 
кубка-2020 председателя Перм-
ской краевой организации ВОИ 
и приза в 3000 руб. стал Владис-
лав  Данилов, член Индустриаль-
ной организации ПКО ВОИ. Вто-
рое место завоевал Радик Сай-
фетдинов из г. Добрянки. Он на-
гражден призом в 2000 руб. и 
медалью. Третье место – у Ан-
тона Колясникова, члена Инду-
стриальной организации ПКО 
ВОИ. Он награжден призом в 
1000 руб. и медалью. Надежду 
Непогодину  (Свердловская ор-
ганизация ПКО ВОИ) наградили 
медалью «За волю к победе!».

– Все участники проявили не-
обыкновенную волю к победе и по-
казали высокий уровень мастер-
ства, хотя некоторые из них яв-
ляются новичками, – отмечает 
зампредседателя Федерации но-
вуса Пермского края Сергей Еки-
менко. – Особая благодарность 
– руководству Пермской краевой 
организации общества инвалидов 
в лице председателя Надежды Ро-
мановой и зампредседателя Эллы 
Матковской за помощь в проведе-
нии турнира и предоставленные 
призы – кубок и медали.

Денежные призы предостав-
лены EVENT-проектами https://
vk.com/perezagruzka_18plus 
(руководитель проекта Дми-
трий Фадеев) и Свадьба Пермь 
LSprohttps://vk.com/ligasuperpro

Пресс-служба  
Пермской краевой 
организации ВОИ

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ 
Коллектив Индустриальной район-

ной организации Пермской краевой ор-
ганизации ВОИ глубоко скорбит по пово-
ду кончины почетного члена ВОИ, быв-
шего председателя нашей организации 
(июнь 1991–сентябрь 2007 г.г.) 

АНДРЕЕВОЙ Галины Ивановны.
Галина Ивановна принимала актив-

ное участие в создании нашей районной 
организации, а затем и возглавила ее. За 
время ее деятельности численность на-
шей организации выросла с 512 до 2500 
человек, появился досуговый центр. Сей-
час по адресу этого досугового центра 
располагается наша организация. Так-
же Галиной Ивановной были организова-
ны хор «Балатовские сударушки», коман-
да КВН из числа молодых людей с инва-
лидностью.

Благодаря своему опыту, знаниям, 
целеустремленности, высоким мораль-
но-этическим принципам Галина Ива-
новна приводила нашу организацию на 
призовые места в конкурсах среди рай-
онных организаций ПКО ВОИ и на 1 место 
в конкурсе среди районных организаций 
Центрального правления ВОИ.

Галина Ивановна была награждена ор-
деном «За заслуги перед Отечеством» вто-
рой степени, всегда пользовалась у коллег, 
членов нашей организации и горожан за-
служенным авторитетом и уважением.

В этот траурный день выражаем ис-
кренние соболезнования родным и близ-
ким, всем, кто знал и любил Галину Ива-
новну. Светлая память об этом энергич-
ном и жизнерадостном человеке сохра-
нится в наших сердцах, а ее имя – в исто-
рии нашей организации.
Индустриальная районная организация 

ПКО ВОИ


